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FECHA: NOVIEMBRE 06 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Raro: taxi contra tractor; uno fallece” 

 
“Suman 802 contagios de dengue en Hidalgo” 

 “Ediles, con problemas para pagar aguinaldos” 

 “Exhortan a Peña Nieto a cumplir sus compromisos” 

 
“Ha costado 5 mil mdp nueva “refi” 

 
“Defenderán Refinería” 

 
“Apoya Hidalgo construcción de viviendas ecológicas” 

 
“DIPUTADOS NO TEMEN EXIGIR REFINERÍA” 

 
“Municipios marginados, prioridad gubernamental” 

 
“Alertan de estallido social en Michoacán” 

 

“Dan a ciegas becas de ALDF” 

 

 “Estados encarecen la democracia; disparan 20% el gasto electoral” 

 “Inversionistas en Bolsa, con 52% de la riqueza del país” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Balcón Politico… 

 
Movimientos fuera de procedimiento, en el IEE: No ha sido aprobado su nombramiento todavía, pero su sola presencia 

ha generado ya inconformidad en los trabajadores administrativos del Instituto Estatal Electoral (IEE), que ven cómo de ese 

modo se incumple con el programa de servicio profesional de carrera, cuya intención es estimular a los trabajadores que se 
preparan y hacen de su labor una carrera, para así escalar a espacios de mayor responsabilidad y una mejor remuneración. 

En el IEE, ha sido presentada Laura Romero, como futura coordinadora administrativa del IEE, y la cortesía ha corrido a cargo 
del consejero electoral, Carlos Herrera Arriaga, quien se ha anticipado al protocolo para tal fin. En condiciones normales, es 

facultad del consejero presidente, en este caso de Mario Pfeiffer Islas, proponer ante el pleno del consejo electoral -que 
conforman siete consejeros ciudadanos electorales y los representantes de los partidos políticos con registro- a quien vaya a 

tomar ese cargo. Sin embargo, eso no ha ocurrido aún, pues el consejero presidente está de gira por España, lo que ha 

generado inquietud en los trabajadores del IEE, que ven primero que no se respeta el famoso servicio profesional de carrera 
y por otro lado una pretendida imposición. La coordinación administrativa del IEE quedó acéfala prácticamente desde que los 

nuevos consejeros rindieron protesta como tales, pues Jaime Pedrín, que ocupó esa responsabilidad, se fue junto con su jefe, 
Daniel Rolando Jiménez Rojo, hoy delegado de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI). Desde entonces 

las tareas administrativas, las realizaron los demás empleados y hasta ahora surge Laura Romero, quien no se sabe si ya ha 

sido propuesta por el consejero presidente o la iniciativa la ha tomado el consejero Carlos Herrera. Ciertos inconformes 
consideran que sin necesidad alguna se ha empañado este proceso, pues no se siguió el procedimiento formal, lo que genera 

suspicacia en quienes creen que “no hagas cosas buenas que parezcan malas”. (Carlos Camacho, página 03) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Persuade PRD vs reforma energética: Para frenar la reforma energética que impulsa el Ejecutivo federal, 

misma que busca privatizar el sector energético – desde el punto de vista del PRD–, en el Senado se ha logrado persuadir a 
16 de 38 panistas para que voten en contra. Así lo reveló Isidro Pedraza Chávez, senador del PRD por Hidalgo, quien aseguró 

que de esta forma buscan, por lo menos, empatar las votaciones en el Senado y frenar la iniciativa. “Estamos negociando con 

el PAN y les pasó el fenómeno bíblico cuando se multiplican los panes y hoy hay varios grupos de panistas en el Senado, está 
el de José Luís Preciado, Ernesto Cordero y Javier Corral (sic)”, indicó. Pedraza Chávez señaló que buscan modernizar al 

sector sin privatizarlo, por lo que otra alternativa que su partido promueve es la consulta ciudadana, por lo que presumió que 
logró juntar cerca de tres mil firmas en Hidalgo. ELECCIONES EN EL PRD A dos semanas que se lleve a cabo el congreso 

nacional del sol azteca, donde sacarán los mecanismos para elegir al próximo dirigente a nivel nacional, el senador calificó 

como “una estupidez” hacer una encuesta para sacar al ganador, como en su momento lo propuso Marcelo Ebrard. Isidro 
Pedraza dijo que, en lo particular, se queda con la forma para elegir al sucesor de Jesús Zambrano Grijalva, es decir, por 

medio del voto de los Consejeros Nacionales. (José Antonio Alcaraz, página 06) 
Crónica-Contra la reforma energética: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Reloj-PRD votará contra modificación del 28 constitucional: (Verónica Ángeles, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Pedraza DEFINE sus POSTURAS: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-La aprobación de la reforma hacendaria no fue un “cheque en blanco”: (Natalia López Pazarán, 

página 05A) 
Uno más Uno-Buscan defender Proyecto Refinería: (Joel Sánchez, página 03) 

Criterio-Promueve MC participación de las mujeres en la política: Movimiento Ciudadano (MC) informó que estará 

presente en el foro Por una mayor participación política de las mujeres, que se realizará mañana, 6 de noviembre, en el salón 
Veravia a las 10:00 horas. En este foro se hablará de los aportes de las mujeres en los procesos electorales y su importancia 

para el logro de sociedades “más democráticas”. María Cruz García, coordinadora estatal, participará en el análisis de los 
derechos políticos de las mujeres y los retos y obstáculos del liderazgo político de este sector. “Las mujeres desempeñan roles 

fundamentales en la política, la gestión pública, las empresa y la academia; su eficacia y capacidad de trabajo es inobjetable; 
sin embargo, para que el sector femenil despliegue su potencial político se requiere cumplir los avances en nuestra 

legislación, sumar voluntades y desarrollar procesos de reflexión y formación que fortalezcan sus liderazgos”, dice un 

comunicado. Y agrega: “Iniciativa SUMA democracia es igualdad, presidida por Patricia Mercado Castro, tiene por objetivo 
lograr un incremento significativo en la presencia de mujeres en los espacios de toma de decisiones.  (Redacción, página 

06) 

Crónica-Federación deberá resarcir daños a Hidalgo si no construyen refinería: Si el gobierno federal no continúa 
con la construcción de la refinería Bicentenario deberá resarcir los daños ocasionados al gobierno de Hidalgo, sentenció el 

dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Arturo Sánchez Jiménez. Refirió que para acceder a este proyecto 
que planteó Petróleos Mexicanos (Pemex), la federación solicitó la entrega de los terrenos, por lo cual el gobierno estatal 

adquirió una deuda por mil 500 millones de pesos, de los cuales paga actualmente sólo las tasas de interés. Esta situación 

implica que del presupuesto anual sea destinada una partida para el pago de los intereses bancarios, lo cual afecta las 
finanzas del gobierno hidalguense. Sánchez Jiménez recordó que los integrantes de la Legislatura local en turno aprobaron el 

financiamiento al gobierno de Hidalgo para que destinara mil 200 millones de pesos para los terrenos y 300 millones para la 
escrituración, documentos que fueron entregados a Pemex. Consideró que el presidente Enrique Peña Nieto se comprometió 

a continuar con la construcción de la refinería y el aeropuerto, obligaciones que fueron firmadas ante un notario, por tanto es 
momento de cumplir con su palabra. Arturo Sánchez indicó que esta infraestructura va a generar empleos directos e 

indirectos, derrama económica y sobre todo disminuirá costos en la producción de los energéticos. Puntualizó que la ejecución 

de esta obra no va de la mano con la reforma energética que analizará el Congreso de la Unión, por tanto se apruebe o no la 
ley, se debe continuar con el proyecto en Hidalgo, tal y como había programado Pemex. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Que legisladores federales soliciten una explicación: A. Moreno Abud: Exhortó el líder estatal del Partido 

Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno a que los diputados federales y senadores pidan una explicación a Petróleos 
Mexicanos (Pemex) sobre el avance del proyecto de la refinería Bicentenario. Es necesario escuchar las opiniones de los 

legisladores del Congreso de la Unión respecto a este tema, ya que no se puede hacer de lado este proyecto del cual espera 
funja como un detonador económico. Recordó que es un proyecto que impulsó el gobierno de Felipe Calderón en 2010, para 

lo cual el gobierno estatal solicitó un financiamiento para lograr que esta infraestructura en la entidad. Además fue un 
compromiso del presidente Enrique Peña Nieto y que fue firmado ante un notario, por tanto es momento que le cumpla a los 

hidalguenses y mexicanos sus promesas de campaña. De no concretarla, puede ser otro proyecto fallido, tal como sucede con 

el aeropuerto, del cual se menciona no se quedará en Hidalgo. Moreno Abud planteó que la gente necesita conocer a fondo 
por qué no se va a construir la refinería en Hidalgo, esto claro de acuerdo con la planeación de Pemex. Consideró que de no 
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seguir las obras, el gobierno federal está obligado a resarcir los daños que le ocasionan al gobierno del estado, ya que se 

endeudó por mil 500 millones de pesos para adquirir los terrenos. Además daña la economía de los hidalguenses, ya que con 

estos recursos se pueden aplicar en obras y acciones que son necesarias para el desarrollo de la entidad. (Alberto 
Quintana, página 04) 

Crónica-Urge oposición información del proyecto, el PRI pide “serenidad”: Exigieron las fracciones parlamentarias 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y de Nueva Alianza al Ejecutivo federal, gobierno 
estatal, Cámara de Diputados y el Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex) que informen sobre la supuesta 

cancelación del proyecto de la refinería Bicentenario, derivado de esta propuesta, diputados del Revolucionario Institucional 
(PRI) pidieron al pleno “serenarse” para que la paraestatal confirme este rumor. En tribuna, el legislador, J. Dolores Guzmán, 

exhortó respetuosamente al presidente, Enrique Peña Nieto, para concluir con la construcción de la refinería; a los diputados 
para incluir en el presupuesto del 2014 una partida especial para este proyecto, así como a las autoridades locales para que 

en caso de confirmar la suspensión de este complejo de refinación, la federación repare los daños económicos causados a la 

entidad. En respuesta, el legislador priista, Héctor Pedraza, afirmó que la refinería Bicentenario no fue una propuesta de 
campaña de quien hoy es presidente, Enrique Peña Nieto, además insistió en que Pemex carece de una postura oficial 

respecto a este tema, por tanto pidió al pleno “serenarse y evitar protagonismos en tribuna”. Tras estas declaraciones, la 
oposición reclamó a la LXII Legislatura “no ser agachones” y demandar el cumplimiento de este complejo petrolero, ubicado 

en la región de Tula. Por su parte, el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil Elorduy, enfatizó que Hidalgo cuenta con 

los elementos para comenzar con la edificación de este proyecto; sin embargo, “la decisión recae a escala federal, además de 
que es una definición de tipo económica y técnica”. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Cancelación busca beneficiar a inversionistas: Monreal: El coordinador de Movimiento Ciudadano 
en la Cámara de Diputados Ricardo Monreal Ávila afirmó que la anunciada cancelación de la refinería de Tula busca beneficiar 

aún más a los inversionistas. En entrevista con El Independiente de Hidalgo se pronunció por posponer la discusión de la 

reforma energética, que calificó de “depredadora y entreguista”, por lo que postergarla sería lo más sano. Su eventual 
discusión y aprobación en lo que resta del actual periodo ordinario de sesiones, que concluye en diciembre próximo, “solo 

generaría mayor inconformidad social, conflictos y confusión”. El representante popular de izquierda advirtió que si continúa 
la discusión del proyecto legislativo puede provocar, incluso, oleadas de inconformidad de grandes magnitudes nunca vistas 

en el país. Se pronunció por iniciar la discusión de otras reformas, pero no de la energética “que es una auténtica traición a la 

patria” intentar modificar los artículos 27 y 28 constitucionales “para entregar la utilidad del petróleo y prácticamente 
privatizar” Pemex. Por separado, el vicecoordinador de Movimiento Ciudadano Ricardo Mejía Berdeja advirtió que la reforma 

energética pretende beneficiar a empresas privadas y arrebatar el patrimonio petrolero de los mexicanos. Ante la eventual 
cancelación de la refinería Bicentenario, dijo que representa un plan deliberado por parar las actividades de refinación y 

desmantelar la industria petrolera en México, con miras a una reforma privatizadora. El pasado fin de semana, Pemex 
descartó de su plan de negocios 2014-2018, la construcción de la nueva refinería de Tula, de manera independiente de la 

eventual reforma energética, cuyo costo se evaluó en 10 mil millones de dólares. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-“Estupidez” de Ebrard, encuesta para renovar dirigencia: Isidro: El senador Isidro Pedraza 
calificó como una estupidez la propuesta de Marcelo Ebrard de elegir mediante encuesta al próximo presidente nacional del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD). Así “ningún instituto en el mundo elije a su dirigente. Cómo saldrán a la calle a 

buscar a alguien simpático ajeno a un partido. Porque ganó la encuesta ahora será el dirigente, así me gustaría ganar al PRI 
la dirigencia.” Para el senador, lo viable es que los consejeros perredistas elijan al presidente, lo cual será definido entre el 19 

y 24 de noviembre en el consejo nacional del sol azteca, fecha en que renovarán estatutos. Cada uno de los aspirantes 
propuso método para elegir al nuevo líder: mientras que el exjefe capitalino pidió encuesta, Carlos Sotelo demandó que sea a 

través del voto de cada uno de los perredistas. En tanto, los seguidores de Carlos Navarrete, entre ellos Isidro Pedraza, 

pidieron que los consejeros del PRD sean quienes elijan. Suman votos del PAN contra reforma energética Además, Isidro 
Pedraza aseguró que el PRD logró sumar 16 votos de los senadores del Partido Acción Nacional (PAN) contra la reforma 

energética, aunque reconoció que son insuficientes ya que los priistas son mayoría. Luego que “se multiplicaran los panes” 
existen varios grupos de albiazules en el Senado de la República, con los que cabildean para convencerlos de votar en contra. 

El sol azteca no aprobará que empresas privadas operen Petróleos Mexicanos (Pemex) y para ello recabó 8 mil firmas con tal 
de someter a consulta popular la privatización de la paraestatal. Negó que los perredistas negociaran la reforma hacendaria 

en lo “oscurito” con el Partido Revolucionario Institucional (PRI), a cambio de más recursos para el gobierno del Distrito 

Federal (DF). De manera tibia aseguró que siempre apoyó la construcción de la refinería Bicentenario en Tula. Acción 
Nacional condicionó su voto a favor de la reforma energética a cambio de crear el instituto nacional de elecciones que 

desaparecerá organismos electorales de los estados del país, dijo.   (Víctor Valera, página 06) 
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El Reloj-Pide PANAL revisar el presupuesto 2014: El tema de la refinería Bicentenario causó polémica entre legisladores 

locales, luego de que la fracción de Nueva Alianza solicitara se exhorte a la Cámara de Diputados que en el Presupuesto 2014 

se destinen recursos para continuar con su construcción, asimismo la petición al Congreso local, para que en caso de 
cancelarse el proyecto se inicien las acciones legales, administrativas y legislativas para solicitar el resarcimiento del daño. En 

este sentido, la fracción del PRD solicitó que el tema fuera discutido y analizado en la misma sesión, respaldado por el grupo 
del PAN, quien solicitó emitir una postura “firme y clara” ante la posibilidad de un retroceso en el desarrollo del estado, 

además de calificar de indignante el “hecho de que se les ofrezcan espejitos a los mexicanos a cambio de oro”. Esta postura 

causó el enojo de la fracción priísta, quien en voz del diputado Héctor Pedraza pidió a sus compañeros de bancada “no querer 
ganar en la tribuna lo que no ganaron en las urnas”. Asimismo, dejó claro que aún no hay un documento, mucho menos un 

posicionamiento oficial por parte del gobierno federal a través de la paraestatal, donde se informe sobre la cancelación del 
proyecto de la refinería Bicentenario. Aquí pidió a sus compañeros legisladores no adelantar vísperas, y aseguró que en caso 

de transitar el tema de la reforma energética, “habrá refinería para Hidalgo”. Coincidió con sus compañeros de curul en que la 

obra de la refinería representa desarrollo económico y una esperanza para los habitantes de la región, por la creación de más 
de 100 mil empleos, no obstante, hizo un llamado a no “generar polémica y trabajar en una agenda que beneficie al pueblo 

de Hidalgo”. (Verónica Ángeles, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Exigen diputados que se construya la Bicentenario: El tema del proyecto de construcción de la refinería 

Bicentenario  de Pemex en Tula enfrentó ayer a los diputados de Nueva Alianza, PRI, PRD y PAN en el Congreso del estado. 
Esto, luego de que el diputado del Panal, J. Dolores Guzmán, exhortara desde el pleno del Congreso local al Ejecutivo federal 

a concluir la edificación del proyecto comprometido para la región de Tula. Pidió también que el Congreso de la Unión 

etiquete recursos para el ejercicio fiscal 2014 y se continúe con la edificación del complejo petroquímico. En tanto, el diputado 
del Partido Acción Nacional, Guillermo Galland Guerrero, desde tribuna, consideró que el Congreso del estado debía ser claro 

y firme en el posicionamiento respecto al tema. “Quienes ayer alzaron la voz para pedir esa refinería y el aeropuerto, hoy no 
podemos hacernos de la vista gorda y decir: el país requiere de otras cosas, han cambiado las circunstancias; cuando se 

llenaron la boca en su momento y en campaña en decir que lo mejor era una refinería y un aeropuerto para el estado de 

Hidalgo”, sostuvo en alusión al Ejecutivo federal y consideró que no se puede permitir que en Hidalgo “se nos vengan a 
vender espejitos como si fuera cualquier cosa a cambio de oro”. La declaración del panista encendió los ánimos de la fracción 

parlamentaria del PRI. Ante ello, el diputado Héctor Pedraza Olguín, subió a tribuna para señalar que la refinería Bicentenario 
no fue una promesa de campaña del presidente de la República. “Tenemos de manera puntual los siete compromisos que 

sancionó aquí en el estado de Hidalgo y fue uno por distrito y ese tema de Pemex no estuvo en esa agenda”. Pidió que el 
Congreso esperara la posición puntual del Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos (Pemex) sobre la construcción 

de la refinería. “En el Senado de la República en la Comisión de Asuntos Energéticos se ha subrayado de manera puntual de 

que transita el tema de la reforma energética seguramente habrá los elementos para poder construir esa refinería; no 
queramos echar culpas cuando en el pasado no tuvimos la capacidad de construir lo que se prometió”, dijo en referencia a 

cuando el PAN era gobierno federal. Tocó el turno en tribuna a la presidenta de la fracción parlamentaria del Panal, María 
Eugenia Muñoz Espinosa, quien señaló que lo invertido en el proyecto de la refinería para la compra de terrenos es dinero de 

los ciudadanos. “Eso no es de colores (partidistas), eso es de responsabilidades y compromisos para la ciudadanía. No creo 

que sea algo malo que exhortemos a la Presidencia de la República a que diga cuánto se gastó en el estado de Hidalgo, no 
cuidemos los colores, cuidemos a la ciudadanía”, sostuvo en alusión al diputado Héctor Pedraza. En tanto, el diputado del 

PRD, Luciano Cornejo Barrera, pidió a los legisladores que no se engañen pues “prácticamente ha sido cancelado el proyecto 
(de la refinería)”. Pidió a los diputados locales del estado de Hidalgo no ser “agachones” y fijar una posición clara sobre el 

tema más allá de los colores partidistas. En contra de la Reforma El senador Isidro Pedraza Chávez, señaló que al interior 

de la Cámara alta el PRD está en pláticas con senadores del PAN para hacer un bloque en contra de la reforma energética. 
Consideró que al menos 16 votos de de Acción Nacional se sumarán a la postura del PRD de no modificar el artículo 28 

constitucional. Descartó que su partido apoye la propuesta del PRI, “en cuanto a la reforma energética en el PRD no tenemos 
margen de negociación”. En conferencia de prensa, explicó que en caso que el PRI mantenga las modificaciones planteadas 

en el artículo 28 constitucional, el PRD no negociará. Afirmó que lo que partido del sol azteca busca es la modernización de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) más no su privatización. Por otro lado, en cuanto a la renovación de la dirigencia nacional del 

PRD, el senador afirmó que apoyará de manera abierta a Carlos Navarrete. Calificó de una idea “estúpida” la propuesta de 

Marcelo Ebrard de llevar a cabo una consulta pública para elegir al dirigente nacional. Dijo que en el próximo Consejo 
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Nacional se plantearán reformas a los estatutos para que se elijan consejeros y, y sean ellos quienes voten por el dirigente 

nacional. (Alejandro Reyes, página 08) 

Criterio-Arremeten contra EPN por refinería: (José Antonio Alcaraz, página 06 

El Independiente-A diputados no les temblará la voz para exigir refinería: Elorduy: (Víctor Valera, página 02) 

El Sol de Hidalgo-COINCIDEN diputados: REFINERÍA debe CONCLUIRSE: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Piden PAN, PANAL y PRD exhortar a Peña Nieto a cumplir sus compromisos: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrear, página 03A) 

Síntesis-Indefinición de refinería divide a los legisladores: (Jaime Arenalde, página 03) 

Milenio-Mismo salario y automóviles en el Congreso: El presidente de la Junta de Gobierno del Congreso local, Ernesto 
Gil Elorduy, aseguró que los diputados locales mantendrán los ingresos que percibía la legislatura anterior. Así, los diputados 

seguirán percibiendo un sueldo de 45 mil pesos mensuales; 17 mil 500 pesos quincenales para gastos de oficina, papelería y 
traslados; 50 mil pesos mensuales para gestión en sus distritos; 12 mil pesos mensuales para su personal de asistencia; y 90 

mil pesos por concepto de aguinaldo, de acuerdo con datos proporcionados por ex diputados. “Ahorita están igual (los 

ingresos) que el año pasado, es un presupuesto anual, este termina hasta diciembre de 2013”, aseveró Gil.  Indicó que 
percibir 45 mil pesos mensuales como salario de los diputados está planteado así desde legislaturas anteriores. “Depende del 

tiempo de trabajo que realizan en la actividad legislativa, así es como se debe considerar, porque siempre va a haber una 
posibilidad de decir: es que es muy alto, no merecen tanto”. Cuestionado si no es muy alto el salario que perciben, detalló 

que no lo ve en el sentido negativo, “yo veo en la actividad que realizan y que dejan de realizar muchas otras que, si tienen 
una profesión o tienen alguna actividad no la pueden realizar”. Los diputados, dijo, tienen que trasladarse de un sitio a otro, 

tienen un trabajo “intenso”, ir y regresar al Congreso, y muchos de ellos no viven en la ciudad de Pachuca. “Y si nosotros 

hacemos un comparativo con los demás estados de la República y los federales se ve que esta es una cantidad que estaba así 
planteada. Nosotros así la recibimos y así es como está”. Gil Elorduy justica el salario de los legisladores con el trabajo que 

realizan en el Congreso del estado. En cuanto al hecho de cambiar los ingresos que perciben los diputados, el presidente de 
la Junta de Gobierno comentó que no es algo que se pueda discutir en los siguientes días. “No es una decisión que tengamos 

que tomar en este momento, nosotros tenemos que ver cómo estaba el presupuesto del año anterior, qué necesidades hay 

ahora y se planteará para que en el presupuesto del año 2014, hay que ver de qué manera viene en general por parte del 
Ejecutivo, entonces podemos dar nuestra opinión en ese sentido”. Subrayó que hasta el momento no se ha presentado 

ninguna iniciativa por parte de los legisladores para disminuirse el salario. Mencionó que en el caso de que llegue una 
iniciativa de este tipo a la legislatura sería la Comisión de Hacienda la que tendría que analizar y discutir el tema. De igual 

modo, Ernesto Gil mencionó que los autos heredados por la legislatura anterior ya fueron repartidos a los diputados locales 
para sus traslados. “Ya se asignaron todos. Se decidió por parte de las diputadas y diputados que fueran los vehículos que se 

tenían en cada distrito. Se quedó el mismo auto con el distrito que se tenía anteriormente, independientemente de los 

partidos y demás vehículos de los diputados plurinominales en el mismo orden que estaban. Se asignaron 30 autos”, explicó. 
Interrogado si para el año entrante los diputados han planteado un tema de austeridad como reducir nóminas al interior del 

Congreso, respondió  que hasta este momento no. “Cualquier decisión se tiene que tomar de manera colegiada por los 
compañeros diputados, si ellos lo deciden o quieren hacer una serie de propuestas así, las tendremos que analizar”, sostuvo. 

Sus obligaciones De acuerdo con Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Hidalgo, los diputados 

tienen como obligación asistir puntualmente a las sesiones del Congreso así como a las de las Comisiones legislativas de las 
que formen parte. Situación que no se ha cumplido, pues apenas hace unos días el diputado de la fracción parlamentaria de 

Partido Acción Nacional (PAN), Guillermo Galland Guerrero, subió un punto de acuerdo desde tribuna para solicitar a los 
legisladores llegaran a tiempo a las sesiones pues están marcadas a las 11 de la mañana y hay quienes llegan media hora 

después. Pidió respeto para quienes sí llegan puntuales a las sesiones y que el resto de los legisladores traten de hacer lo 

propio.  De acuerdo con la Ley, los legisladores también están obligados a cumplir con las encomiendas que le sean asignadas 
por el Pleno, la diputación permanente o sus respectivos presidentes. Sin embargo, tras la asignación de las comisiones al 

interior del Congreso, la fracción parlamentaria del Partido Nueva Alianza (Panal) rechazó las cuatro que les fueron 
encomendadas bajo el argumento de que no fueron escuchadas sus propuestas y de que la fracción del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) se había quedado con las más importantes. Los legisladores del Panal dejaron las 
presidencias de las Comisiones de Corrección y Estilo, Trabajo, Ciencia y Tecnología y Cultura. Habían solicitado a la Junta de 

Gobierno las de Salud, Turismo, Equidad de Género y Educación, mismas que no les fueron cedidas. En dos meses de trabajo, 
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los diputados han recibido el tercer informe de gobierno, elegido al nuevo presidente de la Comisión de Derechos Humanos 

del Estado de Hidalgo (CDHEH), distribuido las 30 Comisiones al interior del Congreso y realizado las comparecencias de los 

secretarios de gobierno. (Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-Analizarán apoyos económicos para pago de aguinaldos: Debido a que algunos alcaldes han hecho público su 

interés de solicitar apoyo al gobierno del estado para cubrir el pago de aguinaldos a sus trabajadores, al no contar con este 

recurso a dos meses de que termine el año, el auditor superior del estado, Rodolfo Picazo Molina, expuso que el Ejecutivo 
deberá analizar quién califica para recibir el apoyo, ya que algunos municipios hicieron mal uso de los presupuestos durante 

2013, con aumentos salariales y aprobación de bonos en sus asambleas para el primer círculo de funcionarios. Indicó que en 
reiteradas ocasiones han exhortado a los alcaldes que hagan un buen uso del presupuesto público, al moderar sus salarios y 

disminuir el gasto corriente, además de guardar un monto que cubra las percepciones por aguinaldo, que es por la que más 
solicitudes recibe el gobierno. “Desde principio de año les decíamos que tenían que ser muy cautelosos, que apartaran para 

pagar aguinaldos, pero si el desarrollo de su ejercicio presupuestal no fue el adecuado difícilmente van a poder conseguir un 

préstamo”, señaló. Recientemente, el secretario de Finanzas y Administración Pública del estado, Aunard de la Rocha Waite, 
reveló que cinco municipios ya se han acercado para solicitar apoyo al no poder cumplir con el pago de aguinaldos. “Ya se 

han acercado algunos para enfrentar esta erogación de recursos, pues hay que considerar que 31 ayuntamientos que 
enfrentaron contingencias tuvieron que tomar recursos para destinarlos a este rubro”, dijo. Sin revelar qué gobiernos locales 

tienen problemas para garantizar el pago de la prestación laboral, el funcionario confió en que el gobierno, que también 

realiza acciones de austeridad en materia financiera tras los daños que dejaron los fenómenos hidrometeorológicos a su paso 
por Hidalgo, pueda apoyarlos. Entre los ayuntamientos con dificultades económicas para cerrar el año están Tulancingo, cuyo 

edil, Julio Soto Márquez, informó que por segundo año consecutivo pedirá ayuda al gobierno estatal, por un monto de 16 
millones de pesos para sus más de mil 200 empleados. En situación similar se encuentra Santiago Tulantepec, pues su 

presidente Pedro Pablo Flores Alva anunció que requieren dos millones para gastos por este concepto. “El secretario de 
Finanzas ha dicho que harán evaluaciones para ver quien ejerce con responsabilidad su presupuesto y puede ser objeto de 

algún préstamo”, comentó el auditor Picazo Molina, al tiempo que reiteró que quienes hayan realizado mal uso del dinero 

público no deben ser atendidos en esta petición. A finales de 2012, los 15 regidores y síndicos de Tepeapulco se aprobaron 
un incremento salarial de cien por ciento, al pasar a ganar de 12 mil a casi 24 mil pesos. Además, a principios de 2013 la 

Auditoría dio a conocer que tres alcaldes ganaban más que el gobernador: Asael Hernández, de Tezontepec, con 98 mil pesos 
mensuales; Mauricio Trejo, de Tecozautla, con 80 mil pesos; y Fernando Miranda, de Tepeji, quien percibe 71 mil pesos por 

sus servicios. (Axel Chávez, página 09) 

Milenio-Llamará Congreso a regidores que no presentaron declaración patrimonial: El presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, aseguró que los seis regidores y dos síndicos que no cumplieron con 

su declaración patrimonial serán sancionados conforme a la ley y llamados a la legislatura local para explicar su 
incumplimiento. Indicó que los ocho funcionarios municipales serán llamados ante el Congreso para que expliquen por qué no 

han cumplido con su obligación. “Hay disposiciones legales primero, que obligan a los servidores públicos a dar a conocer su 

situación patrimonial y hay sanciones económicas para quienes no lo cumplan, son 200 días de salario mínimo; si hay 
reincidencia pueden llegar al desafuero de su cargo y a las sanciones obligadas para que puedan cumplir con una obligación 

de transparencia”, sostuvo. Gil Elorduy señaló que los regidores y síndicos que no han cumplido con su declaración 
patrimonial deberán cumplir con la ley. Mencionó que si hay una solicitud de desafuero en contra de estos funcionarios 

públicos el Congreso la tendrá que analizar. “Se estudiaría su procede o no, llamarlos, darles derecho de audiencia, 

tendríamos que estudiar los expedientes”, dijo. El legislador dijo desconocer las causas del por qué los regidores y síndicos no 
han cumplido con su declaración patrimonial. Mencionó que en cuanto la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) 

concluya con los procedimientos que inició a los funcionarios municipales, el Congreso los llamará para que den una 
explicación al respecto. “Y que nosotros nos hagamos cargo a través de la Comisión (Inspectora) y el Congreso del estado 

participe ya en las definiciones que tomó la propia Auditoría Superior y podamos iniciar el procedimiento correspondiente”, 

dijo. De acuerdo con el titular de la ASEH, Rodolfo Picazo Molina, estos funcionarios públicos fueron multados 
económicamente en dos ocasiones por un monto que en suma supera los 40 mil pesos. “Los funcionarios tienen que 

argumentar cuál es el motivo por el que no presentaron su declaración patrimonial, y si hay algo que ocultar será necesario 
que este caso lo investigue el Congreso”, dijo. De un total de 890 funcionarios, entre poder ejecutivo, legislativo y municipios, 

sólo ocho incumplieron.  (Alejandro Reyes, página 11) 

El Reloj-Sancionarán a regidores incumplidos: (Verónica Ángeles, primera plan) 
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Criterio-Van 802 casos de dengue: Ssa: El Sistema Epidemiológico Nacional de la Secretaría de Salud (Ssa) federal 

informó que hasta el momento se han confirmado 802 casos de dengue en la entidad; de los cuales, 68 corresponden a casos 

hemorrágicos. De acuerdo con datos de la dependencia federal, en Hidalgo se reportan cerca de mil 580 casos probables de 
esta enfermedad, cifra superior al reporte de 2012. María Luisa Carmona Ramos, directora de Políticas de Salud de la 

Secretaría de Salud estatal (SSH), aseguró que la dependencia prevé mil 612 casos de dengue al finalizar 2013 debido al ciclo 
de proliferación del mosquito transmisor, como cada cuatro años. A dos semanas de concluir el periodo de riesgo por el fin de 

la temporada de lluvias, se ha reportado casi tres cuartas partes de la cifra esperada. De acuerdo con la funcionaria, tan sólo 

en octubre los casos de dengue se incrementaron casi 26 por ciento respecto a lo estimado por la SSH. En cuatro semanas, la 
incidencia pasó de 660 a 802 enfermos, recordó. No obstante, los servicios de Salud en Hidalgo aseguran que se mantiene 

bajo control el padecimiento trasmitido por el mosquito Aedes aegypti. De acuerdo con la dependencia, los municipios que 
reportan la mayor cantidad de casos son Jaltocán, con 184 (cinco hemorrágicos), y San Felipe Orizatlán, 142 contagios (17). 

Tras las festividades del Xantolo, los servicios de Salud esperan el reporte de más casos en próximos días. La directora de 

Políticas de Salud y vocera de la SSH aseguró que el padecimiento no ha cobrado vidas en la entidad en 2013. (Ignacio 
García, página 04) 

Criterio-Impulsan proyectos de viviendas sustentables: Francisco Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, se reunió con 
empresarios de la construcción del Distrito Federal para conocer el proyecto Ecocasa, mismo que busca el desarrollo de 

viviendas ecológicas en la entidad. El mandatario estatal explicó que su administración coadyuvará con las estrategias 

necesarias para consolidar un modelo de vivienda que sea sustentable y que permita que las familias vivan en un entorno de 
bienestar. Hidalgo, dijo, actualizó su marco jurídico para facilitar la edificación de vivienda de manera ordenada y 

responsable. En el marco de dicha reunión, se registró el lanzamiento del programa Ecocasa y del apoyo Facilidad de 
Inversión de América Latina (Laif) Comisión Europea”, cuyo objetivo es movilizar el financiamiento adicional para apoyar el 

desarrollo de viviendas en México. El gobernador destacó que este tipo de proyectos impulsan la transformación de la entidad 

y del país. Es con acciones concretas, agregó, como miles de hidalguenses obtienen una mejor calidad de vida; de ahí que 
para el Ejecutivo es importante atender las demandas de la población, mismas que permiten un mejor desarrollo. 

(Redacción, página 08) 

Milenio-Promueven en Hidalgo las viviendas ecológicas:  (Redacción, página 10) 

El Reloj-Apoya Hidalgo construcción de viviendas ecológicas: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Impulso a nuevos proyectos para un mejor desarrollo: (Redacción, primera plana) 

Síntesis-Olvera: Hidalgo dará facilidades a inversionistas: (Jorge Vargas, página 04) 

Uno más Uno-Se impulsan proyectos para un desarrollo óptimo: (Redacción, página 05) 

Crónica-Destinan más de 600 millones para municipios marginados: En Hidalgo hay 25 municipios considerados de 
alta marginación, por lo cual las indicaciones del gobernador José  Francisco Olvera Ruiz son impulsar su desarrollo. Para tal 

efecto, aplican más de 600 millones de pesos en 2013, así lo externó el titular de política social de la Secretaría de Desarrollo 

Social (Sedeso) estatal, René Escamilla. Explicó que durante este periodo el avance es de 70 por ciento en los programas; al 
concluir este año la proyección es alcanzar el 100 por ciento las metas trazadas. Las labores de mayor impacto corresponden 

a infraestructura indígena. Obras y acciones que son de gran beneficio para las localidades: éstas obedecen a las demandas 
de las familias hidalguenses. René Escamilla comentó que actualmente tiene una coordinación con la Secretaría de Finanzas 

del gobierno de la entidad para la elaboración del Presupuesto de Egresos del 2014. En este contexto, ingresan los proyectos 
y solicitudes del ejercicio presupuestal que van enfocados a los cinco municipios de alta marginación y que están incluidos en 

la Cruzada Nacional Contra el Hambre (CNCH) y los 20 que registran las autoridades locales. La solicitud que presentarán 

ante el gobierno estatal y el Congreso de la Unión es para lograr un incremento en el presupuesto, de 40 por ciento, para las 
comunidades de alta marginación. “Estamos conscientes de que depende bastante del Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) que sea aprobado para Hidalgo, pero la base será de acuerdo con lo que se ejerce en este año”. Recordó 
que el número de solicitudes de la población  registra un incremento, ya que las reciben durante las giras de trabajo que hace 

el gobernador Francisco Olvera Ruiz en las diversas regiones del estado. El funcionario especificó que a través de esta área 

impulsan la planeación, perspectiva, presupuesto, cómo deben incidir y radicarse los programas sociales en las zonas 
marginadas. En estas zonas confluyen programas para los artesanos, proyectos del fondo social hidalguense, obras indígenas, 

infraestructura en servicios, capacitación y organización. Además verifican los programas de vivienda en torno a la planeación 
que se hace en estos rubros, en tanto las áreas operativas se enfocan a bajar los recursos públicos que se tienen en las 
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partidas para estas acciones.  (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Exigen diputados federales explicación a Pemex sobre futuro de refinería: La Cámara de 
Diputados exhortó a los titulares de la Secretaría de Energía y Petróleos Mexicanos para que informen de manera pública el 

avance o cancelación de la construcción de la refinería Bicentenario, en Tula. El pleno aprobó un punto de acuerdo 

presentado por el diputado Ricardo Mejía Berdeja y suscrito por Ricardo Monreal Ávila, ambos del grupo parlamentario de 
Movimiento Ciudadano. El exhorto recuerda que en el marco del 70 aniversario de la Expropiación Petrolera, en 2008, el 

entonces presidente Felipe Calderón anunció el proyecto para construir una nueva refinería de Pemex a fin de producir al día 
161 mil barriles de gasolina y 125 mil de diésel. Para ello se preveía destinar 4 mil 480 millones de pesos en el rubro de 

investigación y estudios de preinversión, además de contemplar mil 542 millones de pesos más para 2014, como parte del 

Presupuesto de Egresos de la Federación. Sin embargo, en días pasados trascendió información sobre la cancelación de la 
refinería al no estar contemplado en el plan de negocios de Petróleos Mexicanos 2014-2018. También destaca que en 

declaraciones a la prensa, el titular de Energía Pedro Joaquín Coldwell aseguró “que la viabilidad de la refinería Bicentenario 
dependerá de la aprobación de la reforma energética (…) al igual que el nuevo régimen fiscal para hidrocarburos”. El punto 

de acuerdo indica que la situación nacional e internacional en el tema de hidrocarburos amerita que exista una estrategia 
acorde a las necesidades y retos actuales, a la par de conocer en detalle el monto de inversión en el proyecto mencionado. El  

acuerdo fue aprobado por unanimidad para que en el corto plazo funcionarios federales aclaren qué sucederá con el 

megaproyecto, para el cual Hidalgo adquirió deuda por mil 500 millones de pesos para la compra de 700 hectáreas. Golpe 
político En entrevista con El Independiente de Hidalgo el diputado Ricardo Mejía aseguró que Movimiento Ciudadano 

empujará recursos dentro del Presupuesto de Egresos del próximo año, independientemente que haya reforma energética o 
no, para la continuación de la obra. Lamentó que ninguno de los 11 diputados federales hidalguenses subiera a tribuna 

durante la sesión de ayer para apoyar el punto de acuerdo impulsado también por la junta de coordinación política de la 

Cámara de Diputados. El legislador admitió preocupación por este tipo de irresponsabilidades de funcionarios públicos que 
“con la mano en la cintura toman decisiones que afectan a muchas personas, sobre todo cuando ya se invirtieron recursos”. 

El punto de acuerdo indica que la situación nacional e internacional en el tema de hidrocarburos amerita que exista una 
estrategia acorde a las necesidades y retos actuales, a la par de conocer en detalle el monto de inversión en el proyecto 

mencionado. Mejía Berdeja consideró un golpe político fuerte para el estado en caso de concretarse la cancelación, por lo que 
implica una planta de este tamaño. “Parece que esto es parte de la estrategia deliberada de debilitar a Pemex con miras a la 

privatización del petróleo. “Es un tema que no podrá eludir la Secretaría de Energía ni Petróleos Mexicanos por ser de alta 

relevancia, nosotros nos vamos a encargar de estar recordando el asunto de la refinería.” Dijo que espera que la 
determinación de no incluir la continuación de la refinería en el plan de negocios 2014-2018 de Pemex fuera solo una omisión 

irresponsable, pero no definitiva. El acuerdo aprobado señala: La Cámara de Diputados exhorta al secretario de Energía y al 
director general de Petróleos Mexicanos a hacer pública la información sobre el avance o cancelación del proyecto de 

construcción de la refinería Bicentenario, en virtud de las declaraciones del secretario de Energía y de lo publicado en el plan 

de negocios de Petróleos Mexicanos 2014-2018. (Gerardo Neria, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

El Reloj-No suspenderán obras de Tuzobús por festividades decembrinas, aseguran: A pesar de la solicitud de 

suspender las obras de la primera troncal del Tuzobús por algunos empresarios y locatarios por donde cruza el carril 
confinado, el edil de Pachuca, Eleazar García afirmó que no se suspenderán las labores de construcción, debido a que el 

proyecto es prioridad para la ciudad. “No podemos parar los trabajos de este proyecto, ya que son recursos federales que se 

tiene que aplicar junto con los implicados por el gobierno estatal y municipal, por lo que no se parará, pero si pedimos la 
comprensión a la ciudadanía para que de la mejor manera se lleven a cabo los trabajos del Tuzobús”, afirmó el alcalde. Lo 

anterior ante el aumento de ventas que la mayoría de los comerciantes pachuqueños y empresarios tienen durante las 
festividades decembrina, “en donde se torna incómodo para los consumidores realizar sus ventas cuando se encuentran obras 

en plena construcción”, precisaron algunos locatarios del sur de la ciudad. Sin embargo, el alcalde afirmó que el iniciar este 
tipo de proyectos pondrán a Pachuca en la vanguardia y con una movilidad de calidad para los ciudadanos, por lo que solicita 

la comprensión de la población durante los próximos ocho meses que tardarán las obras de la primera troncal. Indicó que por 

un tiempo si será incómodo para la población y comerciantes el que se lleven a cabo este tipo de obras, pero dijo, “sin dura 
serán de gran beneficio para la población en general, ya que contarán con un transporte digno de los pachuqueños e 

hidalguenses”. Cabe decir que la primera troncal del proyecto del Tuzobús implica obras desde Téllez hasta el mercado Benito 
Juárez, en donde se dará la vuelta el carril confinado pra regresar a Téllez, obras que continuarán en la segunda troncal de la 

Ciudad del Conocimiento ubicada en la comunidad del Huixmi hasta Azoyatla. (Yina Bautista, página 03) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Que ya salga Pemex a aclararlo todo…: Ayer se dieron en diferentes escenarios legislativos posiciones encontradas sobre 

un mismo tema que involucra en este caso al estado de Hidalgo: sí, el proyecto de la refinería Bicentenario de Pemex, la 
segunda según decían, necesaria para el país, en la zona de Tula en donde ya se encuentra la planta Miguel Hidalgo. Lo que 

comenzara por allá de 2008 y 2009 como un pronunciamiento más asemejado a un chascarrillo político de parte del entonces 

presidente Felipe Calderón sobre la necesidad del país de tener una nueva refinería para abaratar los costos de los 
combustibles, terminó en una maraña administrativa y legaloide por generar las condiciones necesarias para conseguir un 

predio para que el capricho de un presidente se pudiera cumplir. Hidalgo adquirió un polígono de 700 hectáreas para 
donárselo a Pemex; el gobierno del entonces mandatario Miguel Ángel Osorio endeudó a la entidad con Banamex, luego se 

reestructuró el empréstito. Dicen que es de los mejores del país pues se pagan las tasas de interés más bajas y el plazo más 
largo para amortizar la deuda, que al final sigue y seguirá siendo una carga para quien esté en turno en el Ejecutivo estatal, 

digan lo que digan. Les compraron sus tierras a ejidatarios, el sustento de cientos de generaciones en la zona agrícola de la 

región Tula-Tepeji, sitio de recepción de aguas residuales del Valle de México, con suelo propicio para siembra de forraje, 
maíz, vegetales en su mayoría y que ahora no es más que una polvadera sin oficio ni beneficio. A todos nos pega el tema 

porque el petróleo se dice es de los mexicanos. A todos nos interesa porque en su momento hemos visto como crecen países 
de Medio Oriente o Estados Unidos o Brasil a través de la inversión en el ramo, en la exploración, en la generación de 

productos derivados del oro negro. La Cámara de Diputados de San Lázaro aprobó un acuerdo por el que solicita al director 

general de Pemex, Emilio Lozoya, hacer del conocimiento público las razones por las que no se menciona a la refinería 
Bicentenario en el Plan de Negocios 2014-2018 de la paraestatal, la construcción de la nueva refinería en Tula. ¿Será por qué 

se va a privatizar Pemex? ¿O acaso por qué se volverá a reinventar el proyecto con participación de empresas extranjeras? 
¿Quizás ya se vendió el proyecto a una compañía española o de Texas y ellos darán las respuestas? Lo mismo que usted 

pensó al leer esto es lo que pasa por la mente de todos los involucrados. No hay nada claro, no hay nada preciso y nadie sale 
a aclarar el asunto. En Pachuca, los diputados locales (quienes en la 60 Legislatura aprobaron el crédito del endeudamiento 

para la refinería) también debatieron sobre el tema; unos pidieron explicaciones, otros se hicieron los omisos, pero lo único 

cierto es que se han invertido más de 4 mil 400 millones de pesos para investigación y estudios de pre inversión del proyecto 
que parece ser el primer gran fracaso transexenal.  (Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

A José Vergara, director de Cultura: 

 Indudablemente Pepe Vergara, quien hoy conduce los destinos de la promoción cultural en Hidalgo, ha logrado imprimir su 
estilo en el trabajo de la institución. Prudente, respetuoso, pero sobre todo, amigo, el reconocido historiador hidalguense 

permanece atento a la actividad que desde el principio de la administración estatal le fue conferida. Recientemente, José 

Vergara Vergara logró rescatar uno de los “pulmones verdes” de la capital para convertirlo en sede de una de las expresiones 
más valiosas de las culturas populares. Fueron decenas de altares, que con motivo de la pasada celebración del Día de 

Muertos, se diseñaron e instalaron con especial esmero, por estudiantes de diferentes instituciones educativas hidalguenses. 
Salvo los “traviesos” aires que derribaron el arco que portaba la leyenda del orgullo por las tradiciones del estado, el resto de 

la exposición resultó ser exitosa. Vergara, notable historiador de nuestra entidad, fue llamado a integrar una “mancuerna” 

institucional en la Secretaría de Turismo junto a Renato Olivares, actual titular del ramo.  Entre los antecedentes profesionales 
de Olivares figura la promoción de la cultura mediante la expresión de las danzas regionales. A contracorriente, tanto 

Turismo, como Cultura, cumplen los objetivos que en los programas de gobierno les han sido marcados, particularmente por 
los pocos recursos económicos con los que cuentan para la promoción de sus tareas. La conjunción de esfuerzos sin duda ha 

sido clave en la promoción de la cultura popular y lo sucedido en la Huasteca hidalguense en los días recientes tiene un 
especial sentido. Y es que Alfredo San Román Duval, edil de Huejutla, emergido al gobierno municipal de un partido diferente 

al PRI, supo tender puentes de trabajo con las Secretarías de Salud y Turismo, para que sus celebraciones transcurrieran sin 

incidentes que empañaran el festejo. A Olivares, por ejemplo, correspondió la difusión de las actividades tradicionales del 
Xantolo y “vender” la idea de que la celebración se realizaría como en ediciones anteriores, sin riesgos y con la garantía de 

recibir a los turistas, que provenientes de otras latitudes fueron parte de la fiesta más importante de los huastecos. En tanto, 
personal de la Secretaría de Salud, destacado en los distintos municipios de la región, atendió con eficiencia los lineamientos 

establecidos en el cerco sanitario. Las celebraciones recientes no sólo derivaron en un saldo blanco, mejor aún, contribuyeron 

a la preservación de nuestras tradiciones, tarea realizada sin alardes, como es el estilo de Pepe Vergara; bien por el director 
de Cultura (Edmundo Pineda, página 07) 

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/13462-a-jose-vergara?-director-de-cultura
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Vía Libre-deslinde… 

Aguas revueltas en La Cruz Azul: La lucha por el control de la Sociedad Cooperativa de Cemento Portland La Cruz Azul 

está más viva que nunca al cumplirse la resolución de un juzgado federal que reinstaló a Armando Valverde Talango como 
presidente del Consejo de Administración en lugar de Guillermo Álvarez Cuevas luego de tres años de conflicto en los 

tribunales. Todo empezó al ser denunciada la gestión de Billy Alvarez por un supuesto fraude en la adquisición de terrenos en 
la colonia Pedregal de Carrasco, donde en la actualidad se encuentra el centro comercial Gran Sur, en el que se vio 

involucrado el cuñado del depuesto directivo que lo llevó a protagonizar una abierta disputa con su hermano Alfredo Álvarez 

Cuevas quien al final de retiro. Valverde Talango y diez cooperativistas más iniciaron un juicio mercantil por ser separados 
ilegalmente de los órganos directivos de la cooperativa para no interferir en los decisiones de Guillermo Álvarez; la resolución 

judicial a favor de este grupo debió cumplirse el 13 de septiembre pero un grupo de golpeadores lo evitó Pero este fue solo 
un capítulo de la encarnizada lucha porque Billy Álvarez no se quedará con los brazos cruzados, se conoció que buscará 

apelar este fallo y ya se asegura que en la próxima asamblea la mayoría lo volverá a elegir y será la asamblea quien como 
máxima autoridad de la sociedad cooperativa expulse a Valverde Talango y compañía. El círculo de Billy Álvarez sostiene que 

la decisión judicial es contraria a la voluntad de la mayoría de los cooperativistas que respaldan a la administración excluida y 

lo que hace temer incluso enfrentamientos entre los seguidores de ambos grupos lo que ensombrece el futuro de la empresa 
icono o del cooperativismo mexicano. (Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

Movimientos fuera de procedimiento, en el IEE: No ha sido aprobado su nombramiento todavía, pero su sola presencia 
ha generado ya inconformidad en los trabajadores administrativos del Instituto Estatal Electoral (IEE), que ven cómo de ese 

modo se incumple con el programa de servicio profesional de carrera, cuya intención es estimular a los trabajadores que se 
preparan y hacen de su labor una carrera, para así escalar a espacios de mayor responsabilidad y una mejor remuneración. 

En el IEE, ha sido presentada Laura Romero, como futura coordinadora administrativa del IEE, y la cortesía ha corrido a cargo 
del consejero electoral, Carlos Herrera Arriaga, quien se ha anticipado al protocolo para tal fin. En condiciones normales, es 

facultad del consejero presidente, en este caso de Mario Pfeiffer Islas, proponer ante el pleno del consejo electoral -que 

conforman siete consejeros ciudadanos electorales y los representantes de los partidos políticos con registro- a quien vaya a 
tomar ese cargo. Sin embargo, eso no ha ocurrido aún, pues el consejero presidente está de gira por España, lo que ha 

generado inquietud en los trabajadores del IEE, que ven primero que no se respeta el famoso servicio profesional de carrera 
y por otro lado una pretendida imposición. La coordinación administrativa del IEE quedó acéfala prácticamente desde que los 

nuevos consejeros rindieron protesta como tales, pues Jaime Pedrín, que ocupó esa responsabilidad, se fue junto con su jefe, 

Daniel Rolando Jiménez Rojo, hoy delegado de la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI). Desde entonces 
las tareas administrativas, las realizaron los demás empleados y hasta ahora surge Laura Romero, quien no se sabe si ya ha 

sido propuesta por el consejero presidente o la iniciativa la ha tomado el consejero Carlos Herrera. Ciertos inconformes 
consideran que sin necesidad alguna se ha empañado este proceso, pues no se siguió el procedimiento formal, lo que genera 

suspicacia en quienes creen que “no hagas cosas buenas que parezcan malas”. (Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en la sesión de ayer en el Congreso del estado los ánimos se caldearon luego de que los diputados Guillermo 

Galland del PAN y Luciano Cornejo del PRD exigieran al Legislativo del estado exhortara Pemex y al gobierno federal 
claridad en el tema de la refinería Bicentenario de Tula por lo que el PRI envió a su caballada a la tribuna en donde salió 

a relucir la experiencia del diputado Héctor Pedraza Olguín quien pidió a sus homólogos dejar atrás los debates estériles 
donde sólo se busca el protagonismo en tribuna, en alusión al discurso pronunciado por los propios Barrera y Galland. 

: Que quienes están tristes y desconsolados son los dirigentes del PRD en el Valle del Mezquital, quienes no han podido 
siquiera llegar a la mitad de su meta de afiliación para renovar los comités municipales. Dicen que en el municipio de 

Ixmiquilpan las cosas se tornan peor, ya que acusan al Frente Democrático Hidalguense, a la Coduc y a la misma 
dirigencia estatal, liderada por Arturo Sánchez Jiménez, de impedir la desbandada de las huestes perredistas hacia 

Morena. 

: Que luego de que alcalde de Tulancingo hiciera público su deseo de pedir apoyo financiero al gobierno estatal para 

poder pagar el aguinaldo a sus trabajadores, hay otros alcaldes que están bajo el mismo tenor; lo malo es que los apoyos 
serán condicionados a quienes justifiquen que dejaron vacías sus arcas porque se gastaron los recursos en obra pública y 

acciones a favor de la población, y no así a quienes se aumentaron el sueldo a principio de año y ahora buscan recursos, 

http://www.diariovialibre.com.mx/aguas-revueltas-en-la-cruz-azul/
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como el de Tepeapulco, Alberto Franco, o Asael Hernández, de Tezontepec de Aldama. 

: Que hablando de apoyos económicos, quienes también ya están pidiendo su regalo de fin de año son los sindicalizados de 
gobierno del estado, pues su líder, Víctor Licona entregó su propuesta para nuevas peticiones además de la revisión de las 

condiciones generales de trabajo que desde hace dos años no se realizan, entre las que se encuentra más sueldo para los 
sindicalizados y mejoras a las prestaciones de los trabajadores. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

Yo no lo veo en el sentido negativo, yo veo en la actividad que realizan y que dejan de realizar muchas otras que, si tienen 
una profesión o tienen alguna actividad no la pueden realizar, Desde luego que justifico el trabajo” 

Ernesto Gil Elorduy 

Coordinador legislativo en el congreso estatal, sobre los sueldos de diputados. 

Quienes ayer alzaron la voz para pedir esa refinería y el aeropuerto, hoy no podemos hacernos de la vista gorda y decir: el 
país requiere de otras cosas, han cambiado las circunstancias; cuando se llenaron la boca en su momento” 

Guillermo Galland Guerrero 

Diputado local por el PAN, sobre la discusión en torno al tema de la refinería. 

Desde principio de año les decíamos que teníamos que ser muy cautelosos, que fueran haciendo el apartado para pagar 

aguinaldos, pero si el desarrollo de su ejercicio no fue el adecuado difícilmente van a conseguir un préstamo” 

Rodolfo Picazo Molina 

Auditor del estado, sobre los alcaldes que buscan apoyo económico para aguinaldos. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que ayer en el Congreso local se vivió el primer debate polémico de lo que va de la actual legislatura, la cual tocó el tema de 

la construcción de la refinería Bicentenario en la región de Tula. Los diputados del PAN, Panal y PRD se lanzaron contra los 
legisladores priístas. Fue el diputado por el distrito de Ixmiquilpan, Héctor Pedraza, quien convocó a la serenidad y cordura 

para evitar confrontaciones y no querer ganar en la tribuna lo que no supieron ganar en las urnas. 

Que en la Universidad Tecnológica de la Huasteca Hidalguense el rector César Santiago Tepantlán y su equipo de 

colaboradores ya preparan los festejos para los días 20, 21 y 22 de este mes con motivo del 17 aniversario de la fundación de 
esa institución educativa. Será el 20 cuando el astronauta de origen mexicano José Hernández dicte una conferencia 

magistral para la comunidad estudiantil y académica de aquella institución.  

Que no sólo el alcalde de Singuilucan, José León López, enfrente problemas con su comunidad, otro a quien ya le brincan 

es a Oscar Ángeles, presidente municipal de Alfajayucan, a quien tachan de servirse con la cuchara grande. En este caso 
son los delegados municipales de comunidades, barrios y colonias quienes se inconforman no asistiendo a las reuniones 

mensuales a las que convoca el alcalde, pues reclaman a la autoridad municipal no resuélveles sus peticiones que de manera 
reiterada le han expuesto, quien conoce de sus demandas sin darles solución. 

Que los estudiantes del Cbtis 222 de la capital del estado, que llevan auto, se quejan de los constantes cristalazos y robos de 
estéreos en sus unidades, las cuales estacionan en la lateral del bulevar Felipe Ángeles, a la altura del puente vehicular. El 

director de ese centro educativo, Arturo Rosas Franco, por sus pistolas mandó colocar los discos de no estacionarse 

saltándose a tránsito municipal, con las consiguientes consecuencias que afectan a los estudiantes. Para colmo, la patrulla 
municipal 01155 les ha complicado la existencia sacándoles hasta 300 pesos para no infraccionarlos. 

Que la exdiputada local por Zimapán, Liliana Oropeza, piensa que aún goza del fuero legislativo; se sabe que se da aires 
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de influyentismo, presumiendo su amistad con políticos del gobierno del estado y tambien de hidalguenses en el gobierno 

federal, falta saber a quién buscará para que le den alguna ubicación laboral, porque hasta hoy anda 

desempleada.(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Tuvo que venir un diputado de Guerrero para llevar a tribuna el caso de la Bicentenario. 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Miércoles… 

Suena en Radio Pasillo que los abogados y ciudadanos que acuden a instalaciones del Tribunal Superior de Justicia del 

Estado de Hidalgo (TSJEH) para realizar algún trámite ya se imaginan a jueces, secretarios de acuerdos, funcionarios y 
demás personal del Poder Judicial imitando a su artista favorito. 

Y es que en las distintas oficinas que conforman la institución son muy notorios los carteles relativos al “Gran Concurso de 

Talento Parodiando en TSJH”, donde el periodo de inscripción para “el gran casting” inició el lunes y cerrará el próximo 

viernes 15 de noviembre. 

Quienes leen la propaganda se preguntan si no habría sido mejor organizar un concurso de talentos… pero en 
temas jurídicos, más que en este tipo de banalidades que identifican a las dos grandes cadenas televisivas del país, y no 

precisamente a uno de los tres poderes del estado. 

En las ondas hertzianas es escucha fuerte que el secretario de Finanzas del gobierno estatal, Aunard de la Rocha, es 

los pocos –poquísimos– funcionarios que exigen puntualidad a sus subalternos, pero por medio del ejemplo. 

Burócratas madrugadores aseguran que rara vez se ve al servidor público llegar a su oficina después de las 8:30 de la 

mañana, mismo horario en que deben checar tarjeta la mayoría de los empleados del Poder Ejecutivo de Hidalgo. 

Por más que los radioescuchas del Radio Pasillo intentan cambiar de estación para evitar oír los dimes y diretes que 
intercambian Arturo Aparicio y Torres Lestrade con el dirigente de la CNPA, Erasto Tolentino. Pareciera que las 

acusaciones de traiciones, desvíos de recursos y falta de transparencia son los únicos elementos que logra aportar en 

Hidalgo el autonombrado Partido del Trabajo. 
 

Y hablando de partidos con presunta vocación de izquierda, hasta Pachuca tuvo que llegar el senador 
perredista por Hidalgo, Isidro Pedraza, para rendir explicaciones a la ciudadanía sobre su voto a favor de la Reforma 

Fiscal, que contempla la creación de nuevos impuestos. Por lo que tuvo que desmentir, de cara a los medios de 

comunicación, el haber recibido prebendas personales y canonjías partidistas a cambio del voto de 11 legisladores 
perredistas para aprobar ésta que ha sido llamada una “miscelánea fiscal”. 

 
Suena en Radio Pasillo que de confirmarse el creciente rumor sobre la cancelación del proyecto del sexenio calderonista, 

la Refinería Bicentenario, podría dejar a algunos damnificados, pues no sólo se quedaron los habitantes de los polígonos 
de Atitalaquia y Tula sin sus terrenos, ni con el tan sonado proyecto que traería el progreso a sus regiones, sino que 

también el conjunto de ciudadanos y gobierno de Hidalgo se verían afectado por la megadeuda contraída para la compra de 

los terrenos donde se erigiría dicho proyecto.(Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Como parte de los compromisos a favor de grupos vulnerables, mandos de la administración estatal indican cuáles son los 

principales rubros en que trabajan para así aminorar las carencias que padecen. Asimismo destaca que este año las labores 
marchan favorablemente, debido a que coordinación con autoridades municipales y aplicación de diversos recursos mejoró. 

Incluso ya trabajan en los proyectos para el 2014. (Redacción, primera plana). 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  

 

Arriba-: Enrique Macedo. Buenos comentarios sobre la labor del director general del Colegio Nacional de Educación 
Profesional Técnica, especialmente por la campaña para entregar lentes a los jóvenes que así lo necesiten. Esta acción es un 

soporte para los estudiantes. Sobre el perfil de Macedo Ortiz cabe recordar que es médico cirujano y maestro en Ciencias con 
especialidad en Administración de Educación Superior. 

 

Abajo-: Mateo Mithe. Un asunto más a la lista negra del regidor de Ixmiquilpan y es ahora aparece ante la Auditoría 
Superior del Estado como uno de los munícipes que aún no presenta su declaración patrimonial y que por cierto no se le 

notan muchas ganas de hacerlo. Mithe Peña es un personaje que sigue presente porque genera polémica, más que por las 
propuestas que beneficien a los habitantes. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
HOMENAJE 

Al acercarse un aniversario más de la muerte del general hidalguense Felipe Ángeles, el monumento en su 
honor colocado en la entrada sur de Pachuca está a punto de concluir su remodelación. Originario de 

Zacualtipán, el general Felipe Ángeles fue un militar de carrera especialista en artillería, leal a Francisco I. 

Madero y compañero de armas del general Francisco Villa, formando parte de la legendaria “División del 
Norte”. En Pachuca se le hará un homenaje en breve y se espera la presencia del secretario de la Defensa Nacional, 

Salvador Cienfuegos Zepeda. 
BUEN FIN 

La promoción comercial denominada “El Buen Fin” que busca incentivar la economía previa a la época 

decembrina está en pleno. Desafortunadamente, el gobierno del estado confirmó que no adelantará un porcentaje del 
aguinaldo a sus trabajadores -como lo hizo en el pasado- y con ello los empleados tener liquidez para aprovechar las ofertas y 

descuentos. 
SOLICITUDES 

Los ayuntamientos estatales tienen encima una montaña de solicitudes para la instalación de tianguis 
navideños en las plazas y espacios públicos. Como sucede cada año, en especial en años de recesión 

económica como el 2013, la población busca generar recursos y busca en la venta temporal e informal una vía 

para capitalizarse. Juguetes y artículos de temporada principalmente están en oferta con o sin permiso de las autoridades y 
de ahí que actualmente los cabildos analizan el tema (Redacción, página 02). 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Alertan de estallido social en Michoacán: Miles de personas en Michoacán, entre policías federales, 
estatales, ministeriales, integrantes de autodefensas y de cárteles de la droga se encuentran armadas. El arsenal en su poder 

es utilizado en la actualidad, o pronto lo será.  Expertos en temas de seguridad resaltan el riesgo de un estallido social ante 

los niveles de violencia que se ha alcanzado en la entidad.  A Michoacán están asignados 2 mil 500 soldados en las dos bases 
militares que se ubican en la zona, aunado a los 3 mil elementos de la Defensa Nacional y la Marina que han enviado para 

reforzar la seguridad, de mayo a la fecha, así como 2 mil 500 policías federales en lo que va de este año.  Autoridades 
federales informaron que se volvió a reforzar la seguridad en la entidad en las últimas semanas; sin embargo, explicaron que 

algunos elementos que arribaron al estado suplirán al personal que llevaba semanas o meses participando en los operativos. 

A ellos se suman 3 mil policías estatales y en las 113 alcaldías hay en promedio de 30 a 45 agentes, aunque en algunos 
ayuntamientos, como Lázaro Cárdenas, hay más de 100, de acuerdo con información del gobierno de Michoacán.  También 

están armadas las guardias comunitarias, en cuyas filas hay un número indeterminado de integrantes; sólo en 11 localidades 
de Tierra Caliente, desde Tepalcatepec hasta Chinicuila, hay más de tres mil personas, según Juan Manuel Mireles, uno de 

los dirigentes de las autodefensas.  Otro número incuantificable de armas está en poder de miembros de los cárteles que se 
disputan el terreno: Los Caballeros Templarios, La Familia Michoacana, Jalisco Nueva Generación y Los Zetas.  

Michoacán, con dos gobiernos  

René Jiménez Ornelas, investigador sobre violencia del Instituto de Ciencias Sociales de la UNAM, dijo que los 
enfrentamientos que se suscitaron en días pasados en Apatzingán podrían considerarse un estallido social por el grado de 

furia que se da en esos encuentros.  “Actualmente, en Michoacán hay dos gobiernos: el del estado y el del crimen organizado, 
y el segundo a veces tiene más poder que el primero en algunas regiones”, afirmó.  En el caso de las autodefensas, dijo que 

se organizan porque “no les queda de otra”, aunque señaló que en ocasiones esos mismo grupos están cooptados por el 

crimen; sin embargo, explicó que es una respuesta de la sociedad civil a la situación de inseguridad que vive.  Elena Azaola, 
coordinadora de la Red de Especialistas en Seguridad Pública e integrante del Centro de Investigaciones y Estudios en 
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Antropología Social (Ciesas) consideró que la violencia en Michoacán ha derivado en un estallido social, ya que hay muestras 

de inconformidad social frente a las medidas que han tomado las autoridades.  “Hay tantas fuerzas armadas que se vuelve 

complicado distinguir a los buenos de los malos”, lo que genera más confusión social y alimenta el escenario de confrontación 
entre varios bandos, dijo.  

Aumentan homicidios  
Rodrigo Meneses, miembro de estudios jurídicos del Centro de Investigación en Docencia Económica (CIDE), comentó que 

“la violencia no sólo se está dando en un espacio público, sino también en el seno de la misma población”.  Cifras del 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP) indican que el segundo delito de mayor 
predominancia en la entidad, está relacionado con la violencia familiar, con 21% de los ilícitos, señaló.  Indicó que la sociedad 

michoacana es una población armada que se enfrenta a una autoridad “incapaz de investigar” y eso se puede probar, 
aseguró, con las cifras que indican que 40% de los homicidios han sido cometidos con armas de fuego y 50% de casos no 

han sido esclarecidos por las autoridades.  Según estadísticas del SNSP, de enero a septiembre de 2012 se cometieron 303 
homicidios dolosos con armas de fuego. En el mismo periodo de este año van 222 asesinatos, con un aumento de 44.5%; en 

total, el año pasado, en ese lapso, hubo 555 crímenes, este año sumaron 645 hasta septiembre.  

Devolver el control  
Meneses explicó que el hecho de que las autodefensas y la sociedad civil tomen las armas, es un mecanismo para expresar su 

descontento ante la falta de eficacia y resultados por parte del gobierno.  Aseguró que la clave para recuperar el control está 
en aplicar políticas de Estado multisectoriales, que cubran aspectos como educación, salud y cultura, a largo plazo.  Expresó 

que en otros países como Brasil, se han aplicado una regulación más clara y estricta sobre el manejo de armas, por ejemplo.  

Jiménez Ornelas dijo que la estrategia durante el gobierno de Felipe Calderón, que se sigue utilizando hasta la fecha, en la 
que se detiene a los cabecillas de las bandas, ha probado su ineficiencia. Por ello, consideró, una táctica que ha resultado en 

otras partes del país es la de hacer investigación policial, “ya que con ello se pueden determinar estructuras económicas y 
sociales que sostienen a la banda y se puede atacar directamente a eso y no sólo encarcelar al líder del cártel”. Azaola deta lló 

que es necesario que la sociedad tenga más participación activa y organizada, sin que sean grupos armados, con el fin de 
restablecer el control del Estado. Consideró que en la medida en que fortifiquen podrán contrarrestar las amenazas del crimen 

y exigir con mayor firmeza a las autoridades que cumplan con su trabajo.  

Acostumbrados a las tanquetas  
A más de siete años de implementada la estrategia nacional en Michoacán de combate al crimen organizado, ciudadanos de a 

pie se han acostumbrado ver tanquetas del Ejército y camiones blindados de los llamados “rinocerontes” de la Policía Federal 
repletos de efectivos que traen sus armas desenfundas y listas para usarlas.  En Michoacán, todos están armados, excepto 

“los que nunca han tenido que protegerse”, asevera un alcalde que ha tenido que “encarcelarse” en su municipio, ante la 

amenaza de muerte que ha recibido del crimen organizado.  En el caso de las autodefensas, Mireles ironiza sobre la situación 
y afirma: “Estamos armados gracias a Los Caballeros Templarios. Ellos son quienes nos abastecen de armamento. Siempre 

que los atrapamos, les decomisamos todo: las camionetas que traen y también hasta los cuernos de chivo”.  En abril pasado, 
el gobierno federal, por medio de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), implementó a petición de la administración 

estatal una campaña de desarme en varios municipios, entre ellos Morelia, Salvador Escalante y la Huacana, donde 

confluirían, a decir de las autoridades estatales, la gente de las cuatro regiones para canjear sus armas por tablets, aparatos 
de cómputo y dinero en efectivo. Algunos, en lugar del canje, pedían permisos para portar armas.  Al final de la campaña, en 

septiembre pasado, la Defensa Nacional informó que recabó “exitosamente” en Michoacán un total de mil 591 armas; cortas y 
largas, de diferentes calibres, incluyendo 25 granadas de fragmentación.  En Chinicuila, un hombre joven acompañado de su 

hijo no mayor de tres años hacía fila en agosto pasado frente a un escritorio desvencijado, donde un militar malhumorado 
rellenaba formularios en una vieja máquina de escribir.  El sujeto dejaba que su hijo jugará con el rifle que media más que el 

pequeño. Al preguntarle cuanto quería por entregar una arma como la suya, asombrado por la pregunta contestó que su rifle 

calibre .22 no se entregaría a nadie ni se canjearía por nada, sino que renovaría únicamente el permiso para poseerlo.  “Este 
no se va de aquí. Se necesita estar loco para quedarse desarmado”, dijo el hombre.  Para los integrantes de las autodefensas 

y pobladores de las zonas indígenas de la zona costera, el intento de desarme fue un fracaso porque nadie entregó sus 
armas, “por propia seguridad”.  “En Michoacán todos están armados y nadie piensa dejar su arma, porque nadie sabe cuándo 

te van a atacar. Más vale decir ‘aquí murió aquel compadre’ que aquí ‘chingaron a mi compadre’, remata el líder de las 

guardias comunitarias de Tepalcatepec, Juan Manuel Mireles Malverde. (Katia Torres y Dalia Martínez, primera 
plana). 
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La Jornada- Inversionistas en Bolsa, con 52% de la riqueza del país: Son un grupo tan pequeño como 202 mil, un 

universo que representa 0.17 por ciento de la población, pero a septiembre de este año detentaron una riqueza que equivale 

a más de la mitad del valor de la economía mexicana. Al concluir el tercer trimestre, los inversionistas que participan en la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) eran propietarios de activos con valor de 8 billones 536 mil 669 millones de pesos, cantidad 

que equivale a 52 por ciento del producto interno bruto (PIB) calculado para este año, reveló este martes la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Comparado con septiembre de 2012, el valor de los activos propiedad de los 

inversionistas en el mercado accionario creció 12.2 por ciento, de acuerdo con la información de la CNBV, organismo 

supervisor del sistema financiero. En los últimos tres años el número de inversionistas en el mercado accionario se ha 
mantenido constante. En septiembre de 2010, una vez pasada la fase más aguda de la recesión de 2008-2009, eran 202 mil 

462, universo que disminuyó ligeramente a 202 mil 41 registrados por la CNBV para el noveno mes de este año. Sin embargo, 
el valor de los activos que mantienen invertidos ha ido en constante aumento desde el periodo posterior a la recesión de 

2009. Mientras la economía mexicana redujo a una cuarta parte su dinámica de crecimiento en el último año, el valor de las 

cuentas –que incluye el de los activos de terceros en custodia y las transacciones que realizan las casas de bolsa por cuenta 
propia– creció 12 por ciento en el último año: pasó de 7 billones 635 mil 462 millones en septiembre de 2012 a los actuales 8 

billones 568 mil 669 millones de pesos. La tasa de crecimiento de esos activos multiplicó por 12 la registrada por la economía 
en el último año, que según información todavía preliminar de la Secretaría de Hacienda fue de uno por ciento anual en 

septiembre. En un periodo más amplio de tiempo, la forma en que ha crecido el valor de las cuentas de las casas de bolsa es 
más significativo. Entre septiembre de 2010 y el mismo mes de este año las cuentas que manejan las casas de bolsa por 

orden de terceros y propias pasaron de 5 billones 750 mil 680 millones de pesos a los actuales 8 billones 568 mil 669 

millones, lo que significó un crecimiento de 49 por ciento. También ha crecido su proporción, respecto del tamaño de la 
economía. En septiembre de 2013, con un producto interno bruto calculado oficialmente en 16 billones 312 mil millones de 

pesos, los activos en custodia de las casas de bolsa equivalen a 52.5 por ciento del valor de la economía. Es una proporción 
mayor a la de hace tres años. En septiembre de 2010 el valor de las cuentas manejadas por las casas de bolsa fue 

equivalente a 43.9 por ciento del tamaño de la economía, que ese año era de 13 billones 94 mil millones de pesos, de 

acuerdo con cifras oficiales. Al cierre de septiembre de 2013 el sector de casas de bolsa estuvo integrado por 33 entidades, la 
mayoría de ellas filiales de los grupos financieros. El sector contaba con 202 mil 41 cuentas de inversión, lo que significó 2 mil 

61 cuentas más que en el mismo mes del año anterior, para un crecimiento de uno por ciento. El personal ocupado por las 
casas de bolsa (considerando las áreas administrativa y operativa) fue de 6 mil 546 empleados en septiembre de 2013, con 

un aumento anual de 242, equivalente a 3.8 por ciento. A septiembre de este año, los activos totales de las casas de bolsa 
sumaron 464 mil 800 millones de pesos, un crecimiento de 9.6 por ciento en comparación con igual mes de 2012, informó la 

CNBV. La variación se explica principalmente por el incremento en el saldo de inversiones en valores en 44 mil 500 millones 

de pesos, 14.5 por ciento más que un año antes, agregó. El monto de los pasivos fue de 429 mil 500 millones de pesos, con 
un incremento de 11.4 por ciento en términos anuales. Para el conjunto de las casas de bolsa, el capital contable ascendió a 

35 mil 300 millones de pesos, una disminución de 8.7 por ciento anual. La variación contrasta con el crecimiento observado 
en los activos, por lo que el coeficiente del capital contable respecto a los mismos se redujo de 9.1 por ciento en septiembre 

de 2012 a 7.6 por ciento en igual mes de 2013, agregó. (Roberto González Amador, primera plana). 

Excélsior-Estados encarecen la democracia; disparan 20% el gasto electoral: El costo de la democracia se 
incrementó en el sexenio 2006-2012. El gasto electoral de los estados en procesos locales llegó hasta un 20% de aumento, 

de acuerdo con un estudio elaborado por la consultoría Integralia, que encabeza el ex consejero presidente del Instituto 

Federal Electoral (IFE), Luis Carlos Ugalde. El incremento en el gasto electoral se dio pese a las reformas legales en la materia 
de 2007, cuyo objetivo era precisamente reducirlo. Las elecciones federales en seis años pasaron de un gasto de 16 mil 905 

millones de pesos a 17 mil 452 millones, un incremento de 3.2 por ciento. Ese gasto para elecciones de los estados subió de 8 
mil 69 millones a 9 mil 675 millones en el mismo periodo, lo que representa un incremento de 20 por ciento. Uno de los 

objetivos de la actual propuesta de reforma es bajar los costos de los comicios. Costo de democracia crece más en 
estados En el ámbito federal el gasto en elecciones se elevó 3.2% entre 2006 y 2012; a nivel estatal aumentó 20%. Pese a 

que uno de los objetivos de la reforma electoral de 2007 era reducir el costo presupuestal de los partidos, las campañas y la 

organización de los comicios en el país, éste se ha incrementado 8.6 por ciento en el último sexenio, sobre todo en el ámbito 
estatal, revela un estudio elaborado por la empresa Integralia, que encabeza el ex consejero del IFE, Luis Carlos Ugalde. 

Sumando los ámbitos federal y estatal, el presupuesto público destinado a financiar la democracia electoral pasó de 24 mil 
974 millones de pesos en 2006 a 27 mil 128 millones en 2012, lo que representa un incremento de 8.6 por ciento. El estudio 

Costo presupuestal de la democracia electoral en México, 2000-2012, patrocinado por el Centro de Estudios Espinosa 

Yglesias, refiere que a escala federal el incremento fue marginal: pasó de 16 mil 905 millones de pesos a 17 mil 452 millones, 
un aumento de 3.2 por ciento. En el ámbito estatal el incremento fue más significativo, pues pasó de 8 mil 69 millones en 

2006 a 9 mil 675 millones de pesos en 2012, lo que implica un incremento de 20 por ciento. Respecto a los órganos 
electorales, el informe señala que el presupuesto del IFE disminuyó 1.7%, al pasar de 9 mil 984 millones de pesos en 2006 a 
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9 mil 811 millones en 2012. Por su parte, el presupuesto de los 32 institutos estatales —cuya eliminación está considerada en 

la reforma político-electoral que en estos momentos se analiza en el Congreso de la Unión, lo cual daría paso a la creación del 

Instituto Nacional de Elecciones (INE)— pasó de 4 mil 929 millones de pesos en 2006 a 5 mil 816 millones en 2012, un 
incremento de 18 por ciento. El presupuesto de los institutos ha sido de 4 mil 909 millones cada año, en promedio. “Entre los 

institutos estatales hay una enorme variación del costo de organizar las elecciones por votante inscrito en el padrón: mientras 
en Nayarit el costo es de 52 pesos, en Tabasco es de 222 pesos. Los institutos con mayor costo por votante son Tabasco, 

Campeche, Distrito Federal, Tlaxcala y Yucatán”, revela el informe de Integralia. En materia de partidos políticos ocurre un 

fenómeno similar. Las prerrogativas de los institutos políticos en el ámbito federal se contrajeron 4.7 por ciento: pasó de 5 mil 
393 millones de pesos en 2006 a 5 mil 142 millones en 2012. En contraste, el presupuesto destinado a los partidos aumentó 

10.4 por ciento en el ámbito estatal, al pasar de 2 mil 492 millones de pesos hace seis años a 2 mil 750 millones en 2012. En 
materia de tribunales electorales, el prespuesto del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) aumentó 75 

por ciento, al pasar de mil 353 millones de pesos en 2006 a 2 mil 368 millones en 2012. El costo de los tribunales locales 
creció 71 por ciento: pasó de 648 millones en 2006 a mil 110 millones de pesos en 2012, según el informe sobre el sistema 

electoral mexicano, del cual Excélsior posee una copia.   

Voto por voto 
Relación del costo que tienen los institutos electorales por persona empadronada: 

Entidad                     Pesos 

 Tabasco                    222.42 

 Campeche                 216.57 

 Distrito Federal           169.55 

 Tlaxcala                     166.79 

 Yucatán                     160.88 

 Quintana Roo             151.80 

 Sonora                      143.63 

 Zacatecas                 135.49 

 Nuevo León              131.13 

 Colima                      121.05 

 Baja California            118.63 

 Guerrero                    111.99 

  Oaxaca                    108.88 

 Durango                    108.44 

 Estado de México       107.74 

  

 Hidalgo                      106.62 

 Baja California Sur      103.70 

 Querétaro                  96.39 

 Chihuahua                 89.78 

 Coahuila                    89.69 

 Sinaloa                      86.99 

 Michoacán                 83.05 

 Guanajuato                74.77 

 Puebla                       71.69 

 San Luis Potosí          70.93 

  Aguascalientes          69.25 

 Chiapas                     65.09 

 Veracruz                    64.96 

 Tamaulipas                64.53 
 Jalisco                      62.39 

  Morelos                    53.49 

Nayarit                      51.78 

 
Selección de autoridades 
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  Los procesos más complejos para la selección de autoridades electorales se registran en Coahuila y Colima, pues son 

los dos únicos estados donde se lanza una convocatoria, se realizan exámenes a los candidatos y se someten a 

audiencias públicas.  
 Los procesos menos complejos se observan en Aguascalientes, BC, BCS, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Tlaxcala, 

Veracruz y Zacatecas, pues ahí no hay convocatoria, exámenes ni audiencias públicas. (Redacción, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

¿Cuánto vale un trabajador?: Para los gobiernos federal y local, como definió Ciro Gómez Leyva antier en radio, una 
mesera, un cantinero, un garrotero, una lavatrastes damnificados por la protesta contra la reforma educativa valen menos 

que un activista del vergonzante movimiento político eufemísticamente llamado Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación. Ayer, propietarios y empleados de locales devastados por el plantón en la explanada del Monumento a la 
Revolución se manifestaron de nuevo para exigir el retiro del campamento que ha espantado la clientela y obligado al cese de 

casi un centenar de modestos pero reales trabajadores de 26 establecimientos. Y también ayer, por enésima ocasión, la 
“representación sindical” de los movilizados (que financia el erario con dinero de quienes pagamos impuestos) se reunió con 

el subsecretario Luis Enrique Miranda, aunque lo que sea que sigan negociando en lo oscurito no servirá de nada (nunca ha 
servido), porque los únicos chicharrones que truenan son los de una turbia “asamblea nacional representativa”, sin que se 

sepa de qué chingaos. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

El ángel del doctor Mondragón: No creo que sea momento aún de ponderar las cifras que presentó ayer en su primer 

informe de actividades el doctor Manuel Mondragón, comisionado nacional de Seguridad. Sí de afirmar que el presidente Peña 

Nieto y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, acertaron al darle la función y el cargo. Pese a que el 
diseño de su personaje actual prioriza el bajo perfil, Mondragón ha sabido conferirle los atributos que tanto le valieron como 

jefe de la policía de la Ciudad de México: profesionalismo, pasión, honestidad. El doctor sigue pareciendo un policía bueno. 
Inspira confianza. Vaya logro. Especialmente después de la controvertida gestión de Genaro García Luna. No creo que sea 

momento aún de revisar con rigor extremo cuáles son esas ciudades donde, como dijo ayer, “se han reducido 
sustancialmente los homicidios, secuestros y extorsiones”. Ni de exaltar la detención de “637 objetivos relacionados con la 

delincuencia organizada”. Tampoco de aceptar eso de que hoy sí se trabaja con inteligencia. Lo esencial es que hay una 

Policía Federal respetada. Tanto como antes. O más. Disciplinada, eficaz, confiable. La pregunta ahora es para cuánto dará el 
ángel de Manuel Mondragón, el hombre vigoroso que ronda los 80 años y es dueño de la llave para conciliar fuerza y justicia, 

reciedumbre y bondad. En el gobierno dicen estar muy contentos con él, pero ¿con cuánta satisfacción seguirá en ese cargo 
ingrato? Por lo pronto, y más allá de las estadísticas, puede afirmarse que aprobó con buenas notas el primer año. Y que 

México tiene comisionado. (Ciro Gómez Leyva, página 02). 

Milenio-En Privado…  

Lilián, el pretendiente incómodo: El caso que una fiscal federal sigue en una corte de El Paso, Texas, contra Marco 

Antonio Delgado, acusado de lavado de dinero por 600 millones de dólares de un cártel del narcotráfico, ha alcanzado a la ex 
esposa de Vicente Fox, Lilián de la Concha, también acusada de blanqueo y complicidad para proteger a quien fuera su pareja 

sentimental. Lo que sucede es que para defenderla, el defensor de Delgado, Ray Velarde, argumentó que las reuniones con 

De la Concha no fueron para hablar de lavado de dinero, sino para aprovechar los conocimientos del acusado en materia de 
energía y legislación internacional. En ningún momento se mencionó el dinero de la droga, dijo. Y esta revelación conduce a 

una investigación que realiza la PGR, a denuncia de la CFE, a la que el mismo Delgado defraudó por más de 50 millones de 
dólares, al incumplir, en 2011, una entrega de tres turbinas para la generación de energía eléctrica a base de gas en la 

central Agua Prieta II, a través de su empresa FGG Enterprises LLC, contrato que alcanzaba 120 millones de dólares. Esta 

empresa pidió a la CFE un adelanto de 32 millones de dólares para comprar las turbinas a Mitsubishi Systems Americas, el 
fabricante original, pero nunca llegaron y vino la demanda de la paraestatal por los 44 millones de dólares, 32 que le adelantó 

a Delgado y doce por penalizaciones derivadas del incumplimiento. El origen de este fraude podría ubicarse, y así se 
investiga, a partir de una cena en el restaurante San Ángel Inn, en 2007, cuando Lilián conoció a Delgado, estando presente 

el secretario del Trabajo del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana, (Suterm), Nereo Vargas 

Velázquez. El hecho es que a estas alturas de la vida Marco Antonio Delgado tiene un proceso en Estados Unidos, acusado de 
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lavar 600 millones de dólares del narcotráfico, y aquí una averiguación en la PGR por otros 44 millones de dólares, cuyo 

estado se desconoce. Y en esto, el truhán involucró a la ex esposa de Vicente Fox, Lilián de la Concha. 

RETALES 
1. Regreso. La sola mención del regreso de Cuauhtémoc Cárdenas a la dirigencia del PRD puso nerviosos a algunos. 

Tendrían que cambiar los estatutos, que prohíben la reelección. Jesús Zambrano lo ve bien, eso le abriría, también a él, su 
regreso algún día; 

2. Turismo. Cuatro secretarios del gabinete andan en Europa: Emilio Chuayffet y José Antonio Meade, en París, en misiones 

separadas; Claudia Ruiz Massieu, en Londres, e Ildefonso Guajardo, en Berlín; y 
3. Plazo. Gustavo Madero confirmó: serán los 220 mil militantes panistas registrados en el padrón los que por primera vez 

voten para elegir a un presidente de su partido. Su gestión termina el 4 de diciembre, pero seguirá hasta marzo. Y sí irá por 
la reelección, aunque lo guarde in pectore. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que la Secretaría de Gobernación, que encabeza Miguel Osorio Chong, preparó un análisis sobre los enfrentamientos en 
Tamaulipas, el cual concluye que no hay elementos para cambiar la estrategia de seguridad en ese estado. 

Y es que en la entidad, explican, la seguridad está prácticamente en manos del Ejército y los nuevos hechos violentos 

“parecen obedecer a conflictos internos entre los delincuentes y no a fallas de la autoridad” 

:Que ante la irrupción ayer de los productores agropecuarios con todo y caballos en la Ciudad de México, el subsecretario de 

Hacienda, Fernando Galindo, recibirá hoy a una comisión del Frente Auténtico del Campo. 

Lo que son las cosas: resulta que el funcionario les había cancelado una reunión que tenían programada precisamente para 
ayer martes 

:Que en la ceremonia realizada en la Casona de Xicoténcatl el jefe de la Oficina de la Presidencia, Aurelio Nuño, fue a 
saludar hasta su lugar al senador Alejandro Encinas. 

Nuño aprovechó el discurso del director del Banco de México, Agustín Carstens (quien, por cierto, departió muy a gusto 

con los legisladores panistas), para platicar largo y en muy buen tono con el perredista. 

:Que el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, cabildeó y consiguió el respaldo de PAN y 

PRD para integrar al Presupuesto 2014 un fondo de compensación para los habitantes de los estados fronterizos, que a partir 
del 1 de enero pagarán un IVA de 16 por ciento, superior al que se aplica en las ciudades límite de Estados Unidos. 

Con ello el PRI busca rebasar los argumentos del sector empresarial para descalificar la reforma hacendaria y linchar a los 
legisladores que votaron a favor de la misma 

:Que, por cierto, a pesar de que el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Luis Alberto Villarreal, niega que su 
partido haya armado la campaña contra los legisladores que votaron a favor de la reforma hacendaria, sus propios 

compañeros lo balconean. 

Los panistas aseguran que en la oficina de Villarreal “se orquestó la campaña” que ha inundado las redes sociales y que 

desde que la reforma pasó en el Senado su equipo comenzó a trabajar en el material de propaganda, el que se puede 
descargar desde la página de los diputados de... Acción Nacional. (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Hacerse justicia: Un grupo de trabajadores de los comercios y restaurantes a punto de cerrar alrededor del Monumento a la 
Revolución de la Ciudad de México se preparan aparentemente para hacer lo que las autoridades no han querido hacer. Los 

trabajadores parecen dispuestos a recuperar la plaza por la fuerza.  “Si el gobierno de la Ciudad de México y el federal no han 
hecho nada para reactivar la economía en la zona, nosotros sí”, declaró a Milenio David Velázquez, mesero del restaurante La 

Soldadera, uno de los más afectados por el plantón de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Según los 

trabajadores, los dueños de los negocios del lugar han frenado a los trabajadores para evitar que quiten por la fuerza el 
plantón. Pero los trabajadores, que ya han dejado de percibir propinas y comisiones y están a punto de perder su empleo, 

tienen cada vez menos que perder. Los trabajadores afirman que han buscado el apoyo de comunidades cercanas para 
expulsar a los activistas de la CNTE. La petición más natural ha sido a los habitantes del barrio de Tepito, quienes recibieron a 

golpes y pedradas una manifestación de la CNTE, que desde entonces no se ha atrevido a entrar en la zona. Dicen los 

trabajadores que pedirán también ayuda a vecinos de la Bondojito y la Anáhuac, que tienen también fama de bravos. No sé si 
al final los trabajadores se atreverán a utilizar la fuerza para recuperar el espacio público y defender sus empleos. Pero no 

hay duda de que conforme avanza el tiempo los ánimos se caldean más. Los gobiernos de la Ciudad de México, de los 
estados y de la Federación piensan que pueden seguir cruzándose de brazos ante los bloqueos que han convertido en una 

pesadilla la vida en muchos lugares, como el Distrito Federal, Oaxaca, Chiapas y Veracruz. La calle Bucareli de la Ciudad de 
México, convertida en un cementerio de negocios, demuestra que los grupos de poder son inmisericordes ante los comercios 

y sus trabajadores. Sin embargo, es sólo cuestión de tiempo para que ante la cobardía o complicidad de las autoridades los 

ciudadanos tengan que tomar medidas para defenderse. Ya hemos visto algunos casos. El 10 de octubre un grupo de 
transportistas liberó por la fuerza el acceso al recinto portuario de Veracruz a través de la carretera denominada Kilómetro 

Trece y Medio que había sido bloqueado por la CNTE. El 17 de octubre fueron vecinos del barrio de Tepito los que recibieron 
a pedradas y golpes a los activistas de la Coordinadora. Varios miembros de la CNTE fueron lesionados. Habrá que ver si en el 

Monumento a la Revolución vemos un nuevo intento de los ciudadanos por defenderse de un grupo de poder. Las 

autoridades han hecho todo lo posible por proteger a los activistas. En las manifestaciones el gobierno capitalino despliega 
policías, pero no para defender a los ciudadanos sino a la CNTE.  La experiencia nos dice que cuando el Estado falla en su 

deber de aplicar la ley y defender a los ciudadanos, tarde o temprano éstos asumirán esa responsabilidad. Eso lo hemos visto 
en países como Colombia, donde en los años ochenta surgieron grupos paramilitares con que los agricultores buscaban 

defenderse de las extorsiones y agresiones de narcotraficantes y guerrilleros ante la cobardía o incapacidad de las 
autoridades. Aún es tiempo de que las autoridades mexicanas dejen atrás su indiferencia y se decidan a aplicar la ley para 

defender a los ciudadanos, como los dueños y trabajadores de los comercios del Monumento a la Revolución. Si insisten en 

no hacerlo, estarán sembrando las semillas de confrontaciones violentas que luego lamentarán. 
CONTRACÍCLICAS 

“Las políticas monetarias contracíclicas deben aplicarse como uno bebe tequila: en moderación”. Las palabras de Agustín 
Carstens en el Buttonwood Gathering de The Economist son importantes en un momento en que el gobierno federal pretende 

aplicar políticas fiscales contracíclicas sin moderación. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Rendición de cuentas, sí; violencia, no:  Hace poco estuve en Mexicali, Baja California. La gente estaba muy enojada 

porque les iban a subir el IVA como parte de la reforma fiscal. Me preguntaron qué pensaba al respecto. Les contesté que, 

como estoy a favor de la generalización y homologación de la tasa del IVA para todas las regiones y todos los productos, pues 
no me parecía mal que el gobierno subiera el impuesto en la frontera, donde pagaban 11%, en lugar de 16%, como en las 

demás partes de la República. Ahora bien, entendía el enojo de los bajacalifornianos porque el gobierno, en lugar de ir por la 
reforma de fondo generalizando el IVA, había decidido subir el tributo en una región (la frontera) y en algunos productos 

(como la comida para mascotas). Como no los habían tratado parejo, existía un sentimiento de injusticia. Y, seamos sinceros, 
pues también estaban enojados porque a nadie le gusta que le quiten un privilegio. No obstante la irritación, en lo personal 

pude debatir con ellos aunque yo tenía una postura a favor de la generalización del IVA. El hecho es que hay enojo ciudadano 

en la frontera norte. La molestia está a flor de piel. Máxime porque los diputados y senadores que supuestamente los 
representan, la mayoría priistas, les estaban dando la espalda para apoyar la línea de sus partidos. Ya en la votación fue 

evidente que los legisladores fronterizos del PRI se disciplinaron a lo que les ordenó su partido, más que a defender los 
intereses de sus representados. Lo cual nos lleva al punto de la rendición de cuentas. Si están enojados los ciudadanos 

fronterizos por toda esta historia, pues tienen maneras para castigar a los responsables. Pueden votar en contra de los 

partidos y legisladores que apoyaron la reforma fiscal, en las siguientes elecciones. Para eso es necesario que conozcan quién 
votó a favor y quién en contra de los nuevos impuestos. En este sentido, me parece bien que la Coparmex, en su sitio de 

internet, haya publicado cómo votaron los diputados y senadores en la reforma fiscal en general y en el incremento del IVA 
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fronterizo en particular. De acuerdo con la prensa, en distintas ciudades de la frontera, así como en las redes sociales, se han 

dado a conocer los nombres y las fotografías de dichos legisladores informando que ellos votaron a favor de estas medidas. 

Esto también me parece bien. Es parte de mantener informada a una ciudadanía que quiere que sus legisladores sean 
responsables de sus votos en el Congreso. Es parte de la rendición de cuentas de una democracia. El problema es que 

algunas personas han aprovechado esta información para atacar verbal o físicamente a los legisladores. Eso ya es un exceso 
violento que no se vale. El enojo debe canalizarse por las vías institucionales. De ninguna forma puede justificarse que se 

atente contra la integridad física de un diputado o senador ni contra su patrimonio. Tan exaltados están los ánimos que 

líderes en el Congreso han llamado a parar estos actos de “linchamiento” de “corte fascista”. Culpan al PAN y a la Coparmex 
de lo que está sucediendo. Tanto este partido como la asociación patronal han negado que ellos estén fomentando la 

violencia. La Coparmex ha difundido un interesante boletín donde afirma que “los representantes populares saben que sus 
electores tienen derecho a conocer la actuación de sus representantes […] uno de los grandes pendientes es la rendición de 

cuentas, particularmente en el Poder Legislativo […] La denuncia de los legisladores ha sido fundamental para transparentar 
la gestión pública. Es momento de que diputados y senadores establezcan para sí mismos mecanismos eficientes para rendir 

cuentas y transparentar el ejercicio de los recursos públicos […] Coparmex hace del conocimiento de todos los diputados y 

senadores que sus 65 Centros Empresariales están abiertos para que, en el momento que lo deseen, puedan compartir el 
sentido de sus votaciones en un ambiente de respeto democrático y republicano. Las puertas de Coparmex y sus Centros 

Empresariales están abiertas para el diálogo y la construcción de una democracia más participativa, donde representantes y 
representados puedan establecer nuevos y mejores canales de comunicación”. Me parece una excelente propuesta: que los 

legisladores que votaron a favor de la reforma fiscal vayan a explicarle a los ciudadanos por qué lo hicieron, en particular en 

la frontera. Sería maravilloso que se escucharan unos a otros en un ambiente civilizado. ¿Por qué no? Me consta que sí se 
puede. ¿Se atreverá alguno a hacerlo? (Leo Zuckermann, página web). 

El Universal-Bajo Reserva… 

AUTORIDADES de diversos ámbitos y desarrolladores de Menda alinean estrategias para coordinar un proceso de quiebras 

financieras que buscará evitar hundir al mercado de valores, que muestra hoy estabilidad. Pese a subsidios autorizados por el 
gobierno de Enrique Peña Nieto y facilidades judiciales y legales, quedó claro que el sector se preparó para que el nuevo 

gobierno sacara la chequera VIO rescatara. Así se los anticiparon, nos aseguran, políticos del pasado gobierno panista. Pero 
el secretario de Hacienda, Luis Videgaray, se negó a reflotar a los llamados "vivienderos" y sus socios. Pronto veremos una 

cascada de concursos mercantiles.  

POR CIERTO, una diputada local del PAN en el DF, Priscila Vera, sostuvo el miércoles pasado una reunión con autoridades de 

la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la capital del país, que encabeza Simón Neumann. Ahí se acordó, nos dicen, 
iniciar un juicio contra supuestos abusos de la constructora privada Grupo Cima, que levanta un condominio en Coyoacán. A 

unas horas de dicho encuentro, la legisladora Vera reportó estar recibiendo presiones del dueño de la compañía, que 

identificó como Daniel Cheirif, quien le habría pedido desactivar el juicio, que le atraería importantes pérdidas. Aseguran que 
el terna fue "filtrado" por Seduvi.  

FAMILIARES de personas desaparecidas consideran que, a cinco meses de la creación de la llamada Unidad Especializada de 
Búsqueda para Personas Desaparecidas, ésta ha resultado inoperante. El órgano —presentado por el procurador general de la 

República, Jesús Murillo Karam, y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osario Chong— no tiene personal suficiente ni 
profesional, dicen los familiares de las víctimas, pues aseguran que una vez que presentan su denuncia prometen 

mantenerlos informados vía telefónica sobre el avance de las investigaciones, pero las llamadas aún no llegan.  

EN LA CEREMONIA que ayer se realizó para entregar la medalla Belisario Domínguez en la antigua sede del Senado, hubo un 

desalojo que pasó casi desapercibido. Cuando se esperaba la llegada de los invitados especiales, la Dirección de Resguardo 
del Senado detectó a una mujer que pretendía gritar alguna consigna. Los guardias no lo pensaron dos veces Val pedirle su 

acreditación para estar ahí, y no obtenerla, tomaron a la mujer y la llevaron en vilo a las afueras del recinto. Así, desactivaron 
un posible mal momento ante los invitados especiales, entre ellos el presidente Enrique Peña Nieto y el presidente de la 

Suprema Corte, Juan Silva Meza. 

 
ATRÁS quedaron los tiempos en que el PRO disponía del Zócalo capitalino y espacios de la ciudad con un telefonazo. El 

partido que dirige Jesús Zambrano tuvo que reagendar su "magna concentración" en contra de la reforma energética, 
originalmente prevista para ello de este mes, pues la plaza albergará la Feria de la Ciencia y la Tecnología. Primero fue el 

centro de acopio para los damnificados por las lluvias, después la Feria del Libro y ahora la de la Ciencia y Tecnología, las 
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cuales han ocupado el Zócalo, en gran parle, para evitar el regreso de los maestros de la CNTE. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

CÓMO SE NOTA que los legisladores mexicanos no están acostumbrados a esa cosa tan rara llamada rendición de cuentas. 
 VARIOS senadores y diputados federales están indignados porque en sus respectivos estados los andan balconeando por 

haber votado en favor de la reforma fiscal.  

EN CIUDADES como Tijuana o Ciudad Juárez han aparecido pancartas con los retratos de quienes votaron en favor de 
aumentar el IVA en las fronteras, que afecta directamente a los ciudadanos que supuestamente representan.  

LO CURIOSO es que diputados y senadores se quejan de algo que es usual —o debería de serlo— en cualquier democracia: 
asumir ante sus electores la responsabilidad de los actos legislativos realizados.  

PERO NO, en México parece que no es así, pues la senadora priista Lilia Merodio hasta protección especial está pidiendo 
porque en Chihuahua apedrearon su oficina.  

Y EN SINALOA, el diputado tricolor Heriberto Galindo se enfrascó en una bronca con los empresarios locales porque lo 

exhibieron en la prensa, según él, como si fuera un delincuente.  
iUY, UY, UY! Lo que iba a ser la fiesta de los panistas, más bien parecía velorio. 

Y ES QUE la ceremonia de la entrega de la Medalla Belisario Domínguez, de manera póstuma, al fundador del PAN, Manuel 
Gómez Morin, dejó ver que ese partido está más que dividido. 

 EL DIRIGENTE del panismo nacional, Gustavo Madero, y el jefe de la pandilla calderonista en el Senado, Ernesto Cordero, ¡ni 

se saludaron! Cada quien por su lado, como si no se conocieran. 
 EN UNA de ésas se les aparece en la noche el espíritu de Gómez Morin para jalarles las... orejas.  

A VER si Carlos Navarrete no se queda como el perro de las dos tortas.  
RENUNCIÓ a la Secretaría del Trabajo del DF porque tenía, supuestamente, asegurado su triunfo en la elección del nuevo 

presidente nacional del PRD. SIN EMBARGO, las cosas ya no están tan claras para el integrante de la tribu de "Las Chuchos" 
debido a un pequeño contratiempo llamado Cuauhtémoc Cárdenas. DADOS los conflictos al interior del perredismo, varios 

grupos han tratado de convencer a su líder moral de que retome las riendas del partido que él mismo fundó. Y, según dicen, 

la idea no le desagrada a Cárdenas. 
SIN EMBARGO, el Trata tendría una exigencia para aceptar, que la suya sea una candidatura de unidad.  

Y AUNQUE se ve dificil que “Los Chuchos” estén dispuestos a soltar, así como así, el control del PRD, lo cierto es que la 
candidatura de Navarrete se está tambaleando. 

¿Y LA DE Marcelo Ebrard? Quienes conocen como queman los rayos del sol azteca afirman que sus posibilidades son de 

minúsculas a escasas, tirándole a nulas. 
SI ALGUIEN tiene algún asunto que tratar hoy con Cesar Camacho y con Cristina Díaz, más vale que se a temprano porque en 

la noche tienen un compromiso importantísimo. 
LOS JERARCAS del priismo nacional encabezaran la cena homenaje que el PRI le rinde esta noche a la actriz Carmen Salinas, 

protagonista de tantas y tan populares películas, telenovelas y obras de teatro. ¡Ay, mi´jito! 

 
(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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